

Congreso Constitucional

A las 3 p. m. comenzó la sesión. Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

Se dió tercer debate a la declaratoria del Decreto que da una concesión a la Compañía Minera Industrial para la explotación de depósitos de hierro y carbón. Se aprobó. Se procedió a la discusión detallada.

El diputado Montero Barrantes dice que hay que agregar a la cláusula 2ª que la Compañía no solamente pague los derechos que marca la ley ahora, sino también los que en adelante marcare.

Fué aprobada esta moción.

El señor Montero hizo moción de nuevo para que se declarara caduco el contrato en caso de que la Compañía recurriera a la vía Diplomática para arreglar cualquier dificultad que se suscitare con el Gobierno. Se aprobó.

Se somete a tercer debate el Contrato de Navegación, celebrado por la

Secretaría de Fomento con don Eusebio Ortiz.

Soley.—Creo que hay un dictamen referente a ese asunto.

El señor Secretario contesta afirmativamente y da lectura a un dictamen favorable; que se puso a discusión.

El Presidente.—Observa que hay dos contratos: el primitivo y otro nuevo que redactó la Secretaría de Fomento de acuerdo con las indicaciones de la Comisión, ignorándose a cuál de los se refiere el dictamen.

Se dió lectura al nuevo contrato y la Presidencia hace observar que es preferible que se someta de nuevo al estudio de la Comisión.

El diputado Urbina propone que en la sesión próxima se trate del ferrocarril al Guanacaste y suplica a la Comisión presentar el informe correspondiente.

Por no haber más asuntos para tratar a las 4 de la tarde se levantó la sesión.

ambos marcado hondamente su paso de periodista inquieto y sincero. Raúl Villalón lleva publicados dos libros de versos: «Preludios» y «En la Selva de Pan», los que ha recibido la crítica con aplauso.

El viaje lo harán estos dos jóvenes por tierra y lo emprenderán en los primeros días del mes de enero entrante. Es posible que de Nicaragua sigan a las otras repúblicas centroamericanas en peregrinaje de arte y de aventura.

Para el par de intelectuales que como romeros de algún culto se van a recorrer tierras lejanas, van nuestros mejores deseos de éxito y el augurio del triunfo que sin duda han de alcanzar.

Nuevos socios para el Club Internacional

Han sido presentados a este culto centro, de acuerdo con lo que establece el Reglamento, los siguientes señores: don Carlos Iglesias Castro, don Henry E. Roe, don Gilberto Crespi, don Otto Prestinary, don Eustaquio Villalón y don C. Newrton Aquart.

El escrutinio se verificará el día 22 del mes en curso.

Sociales y personales

La señorita Cabita Young Cañas está enferma de algún cuidado. Ojalá recobre muy pronto su salud.

Igualmente doña Atilia Arana de París se encuentra postrada en cama; es nuestro mejor deseo verla restablecida.

Por tener que ausentarme del país vendo mi Taller de Carpintería con maquinaria; un juego de dormitorio cedro charolado y demás muebles; asientos de silla puro cartón piedra recién importados.—JAIMÉ FORN.—130 varas Oeste de doña Carmen v. de Fernández.

Aerogramas

WASHINGTON, 14.—La resolución pidiendo al Presidente de abrir negociaciones con Inglaterra y Japón a fin de reducir a un cincuenta por ciento el proyecto de construcciones navales por los cinco próximos años, fué presentada hoy en el Senado por el Senador Borah.

BERLIN, 14.—El General Vellet, jefe de la comisión de control aliada en Alemania, ha informado al Gobierno Alemán de que sus explicaciones respecto al desarme no podían ser aceptadas y ordenó al Gobierno de destruir algunos puntos estratégicos que fueran guardados a pesar de repetidas demandas.

Honras fúnebres al Obispo

Cables llegados a la Internunciatura Apostólica traen la noticia de que a Monseñor Stork se le han tributado en la catedral de Colonia pomposas honras fúnebres, tales como las merecía la alta dignidad que se honraba. La ceremonia fué precedida por S. Emulación el Cardenal Hartmann Arzobispo de Colonia. El cuerpo de Monseñor Stork fué embalsamado y depositado en una de las grutas de la mencionada catedral en espera de órdenes de Costa Rica.

Se confía en que el Gobierno de Costa Rica ha de interesarse en el sentido de que los restos mortales de Su Señoría sean repatriados, y decimos repatriados porque siempre lo hemos considerado como costarricense. Así se cumpliría el voto de Monseñor

Stork quien manifestó algún día que deseaba ser enterrado en el altar del Corazón de Jesús de la Iglesia Catedral capitolina.

Cablegramas

PARIS, 13.—En Syria se produjeron unos encuentros entre Turcos y Franceses; los franceses inferiores en número, tuvieron veinte muertos y algunos hombres prisioneros.

ROMA, 13.—Según el periódico «El Tiempo» de Trieste, tres automóviles blindados llegaron a Fiume a fin de ponerse a la disposición de D'Annunzio.

ROMA, 13.—Los Soberanos de Dinamarca llegaron a Roma. El Rey, la Reina y la familia real, les recibieron en la estación. Durante su paso por la ciudad, los visitantes fueron muy aclamados.

PARIS, 13.—El Consejo Superior de Guerra acordó por unanimidad el proyecto militar iniciado por el Gobierno respecto a la reducción del tiempo de servicio cuando las circunstancias lo permitan.

GINEBRA, 13.—La Asamblea adoptó esta tarde el proyecto de creación de una Corte Permanente de Justicia. El Delegado francés Bourgeois dijo que la primera ventaja ofrecida al mundo con la creación de dicha Corte es la de ser un verdadero instrumento de paz. Muchos Delegados apoyaron este proyecto.

Algo de mucho interés

Algo interesantísimo, nos decían ayer. ¿V eso dónde? Ni me lo pregunte, Corra, vuela a la conocida tienda LA GRAN SEÑORA. Inmediatamente nos encontramos frente al atento personal de esta tienda. Con toda la amabilidad que caracteriza a sus empleados, nos preguntan qué deseábamos. Tenemos noticia de que aquí hay algo interesante y por eso nos tienen ustedes con interés de saber de lo que se trata. Ya lo ven. No los han informado mal. Tenemos tanto de interesante. Y si no, véanlo: Crespones de seda en todo color, Voile, Etamines, Chiffon, Peplines, Sedas estampadas y mil novedades más que nos acaban de llegar.— Todo esto a precios de realización, a los precios más bajos de plaza. Nos es grato comunicar esta novedad a nuestros lectores que como lo saben, para estos días de diciembre tiene mucho, muchísimo de interesante.

Queja

Con mucha razón se quejan los vecinos de Paso de la Vaca porque en determinada hostería situada no lejos del Mercado se producen con frecuencia escándalos.

Anoche, a altas horas, se formó una bronca formidable la que no concluyó sino con la presencia de la benemérita que hubo de conducir a la prevención a los primeros autores de la escandalosa escena.

Los vecinos de la calle en cuestión que son en su totalidad familias muy honorables han visto con particular desagrado la apertura en aquellos tranquilos barrios de una casa en la que por cualquier cosa se forman escándalos y peloteras de marca mayor que ponen en justa alarma a las gentes sosegadas y tranquilas.

La Gran Señora, PONCHE IDFAL

UN CHISME DIARIO

Aires sociales

Apesar de que soy de la montaña tengo amigos de la sociedad y... amigos también. A ello se debe que pueda contarles lo siguiente. Según me han informado, varias señoritas, graciosas, espirituales, que están completamente listas para el Baile del 31, lo cual les ocasiona un dispendio considerable, YA NO SE ESTRENAN; y que otras tantas que ni siquiera pensaban asomarse a los *palcos de galería*, que tienen padres y hermanos listos para asociarse en banca, según la expresión célebre que ya conocemos, harán su *debut* sin que nada pueda impedirlos... ¿y saben ustedes el origen del fenómeno?, es muy claro y sencillo: aquellas ya perdieron la esperanza de que les citen la primera pieza y no quieren COMER PAVO, y a éstas les han solicitado el primer vals y... ¡HAY QUE FIGURAR EN EL DESFILE OFICIAL!

Una delicada damita de talle esbelto y diminuto pie, quien viaja cotidianamente en los tranvías que llegan al cruce de líneas en la esquina de Romero, acostumbra entretenerse, mientras llega el carro, jugando con la brillante zapatilla que cubre el agraciado pie, que saca y mete con nerviosidad... y acariciando con el empeño el dorso de la torneada pantorrilla donde luce siempre una media de seda fina. Estaba en esto, pues, algo más que entretenida, cuando pasa rápidamente un pícaro perro de la casta de los rateros y al ver aquella *presa tan luciente* la atrapa en el hocico y... toma las de Villa Diego. La niña de mi cuento al ver su pie descalzo, loca, desesperada, pálida, verde y roja, sigue en *pata renca* al atrevido falderillo algo más de cincuenta varas... y se iba a desmayar cuando un *galante* decomisó el *valioso botín* y... ¡dichoso!, *calzó tan lindo pie...*

MARQUÉS DE LA MONTAÑA

San José, diciembre 14 de 1920.

Lea nuestros ANUNCIOS ECONÓMICOS. Todos los días hay nuevos.

Dos intelectuales en viaje

Para enero próximo preparan su viaje a tierras de Nicaragua dos jóvenes intelectuales costarricenses, en los que se fincan muy halagüeñas esperanzas. Son ellos don Hernán Valverde L., quien actualmente es compañero nuestro en las tareas del DIARIO DEL COMERCIO, y cuya labor hemos podido juzgar y apreciar, y el joven poeta don Raúl Villalón. Ambos son perfectamente conocidos en el mundo de las letras: Hernán Valverde dirigió los que fueron muy reputados diarios *El Juvenil* y *El Liberal*, dejando en

LO QUE SIGNIFICA Una CUENTA de CHEQUES

UNA CUENTA DE CHEQUES SIGNIFICA
Seguridad, Conveniencia, Trato y Comodidad

El método de usar cheques ahorra y evita confusiones y contrariedades; es uno de los rasgos más conspicuos de las transacciones modernas. Un noventa por ciento de los negocios del mundo se hace por medio de cheques.

¿Por qué no seguir este camino?

Guarda su dinero en Lugar **SEGURO**
y ABRA una CUENTA en el
BANCO MERCANTIL DE COSTA RICA

SEGURIDAD ↔ SERVICIO EFICIENTE ↔ ATENCIÓN ESMERADA

El acto público en el Colegio de Señoritas

Se ha dispuesto que el acto final del Colegio Superior de Señoritas se verifique mañana, viernes, a las dos y media de la tarde.

En esa ocasión, que revestirá toda la solemnidad del caso, se hará formal entrega de los diplomas a las graduadas de este año.

El señor Presidente de la República concurrirá al acto, lo mismo que algunos de los honorables Delegados centroamericanos que son nuestros huéspedes.

Nuestro cronista dará amplia información al respecto.

LA GRANJA JOSE RODRIGUEZ M.

Nuestras ventas son al tipo de cambio del 300

Finqueros de Cacao

Es un crimen que ustedes regalen el Cacao en Limón, habiendo quien pague buenos precios en San José.

Entenderse con JOSÉ RODRÍGUEZ M.—Apartado 256.

Del 19 de Diciembre en adelante, venderé el **CA-CAO MOLIDO** a ₡ **50-00** quintal.

Imitada
por Todos

CERVEZA TRAUBE

Igualada
por Ninguno

Pacto de Confederación

Decreto XII 1843

El Jefe Supremo Provisorio del Estado de Costa Rica:

Considerando, 1º—Que en 7 de octubre del año próximo pasado fué ajustado entre los Estados de Honduras, Nicaragua, El Salvador y Guatemala, el pacto de Confederación que a la letra es como sigue:

Deseando los Gobiernos de los Estados de Guatemala, Honduras, Nicaragua y El Salvador, estrechar y afianzar las íntimas relaciones que felizmente los unen; y con la mira de dar firmeza y estabilidad a las instituciones que actualmente los rigen, de la cual depende la conservación de la paz y bienestar general de Centro América, han nombrado sus comisionados al efecto a saber: Guatemala al Sr. Manuel Fe Pavón; Honduras, al Sr. Lic. Pedro Nolasco Arriaga; y Nicaragua y El Salvador al Sr. Lic. Joaquín Durán; quienes habiendo examinado sus respectivas credenciales y hallándolas conformes; después de conferenciado, con presencia de los diferentes tratados celebrados entre unos y otros Estados, desde el mes de enero de mil ochocientos treinta y nueve; y siendo de la mayor importancia reasumirlos en uno sólo común y general, han estipulado y convenido en los artículos siguientes:

Artículo 1º—Los cuatro Estados contratantes, reconocen la soberana independencia y libertad que compete a cada uno de ellos, con respecto a su régimen interior, según sus instituciones y leyes propias, y se comprometen solemnemente y formalmente todos entre sí, y cada uno respecto de otros, a sostener inalterable este principio de su existencia política.

Artículo 2º—Los mismos Estados estrechamente unidos, como lo están en sentimientos e interés, se declaran, además, por el presente pacto aliados y amigos, comprometiéndose en toda forma a auxiliarse mutuamente y a hacer causa común en el momento de que sea atacada la independencia de todos o de cualquiera de ellos, o bien se pretenda en alguna manera violar el principio establecido en el artículo precedente.

Artículo 3º—En tanto que, de un modo definitivo, se llegue a fijar y a establecer el pacto permanente de confederación, según parece ser la voluntad de los Estados contratantes, los gobiernos de los mismos Estados, con el laudable objeto de proporcionar a todos sus habitantes las ventajas consiguientes a la unión que debe reinar entre ellos; declaran y establecen, desde luego, las reglas siguientes como puntos de general observancia.

1º Ninguna fuerza armada podrá traspasar los límites del territorio de otro Estado, si no es con allanamiento del Gobierno, en cuyo territorio tuviesen que entrar. En el caso de que tropas de un Estado tengan que pasar a residir en otro de la Unión, ya sea para ir en defensa de la causa común, o bien con el objeto de auxiliar el mantenimiento del orden, o con la mira de desempeñar cualquier comisión, aunque las mencionadas tropas siempre serán mandadas por sus Jefes y Oficiales propios, no dejarán por esto de reconocer y acatar las órdenes del Gobierno y autoridad del Estado en que residen.

2º Los desertores del Ejército de un Estado, que se asilen en otro, serán entregados, siempre que fueren reclamados por su respectivo Gobierno.

3º Los reos prófugos de uno a otro Estado, por delitos comunes serán igualmente entregados en virtud de requerimiento hecho por exhorto del Juez de la causa. En estos casos, el exhorto será pasado por la Corte de Justicia al Gobierno, el que dirigirá su reclamo al del Estado en donde se halle el reo, a fin de que sea capturado y remitido con custodia hasta los límites del Estado que hace la entrega.

4º Las personas que, por motivos puramente políticos, se refugiaren de uno a otro de los Estados contratantes, podrán permanecer en él, presentándose al Gobierno, el cual informado de las circunstancias, les designará lugar para su residencia, y en su caso, les exigirá fianza de no ofender a las autoridades de donde dependen. Más en el caso de estar algunas de estas personas complicadas en causa de revolución a mano armada, se entenderá que no gozan del asilo aquí estipulado, sino que serán entregados en los términos que se establecen en el párrafo anterior.

5º Los habitantes de los cuatro Estados, en su giro y relaciones mercantiles se entenderán libremente, considerándose como miembros de una misma familia; en consecuencia, gozarán en el tránsito de uno a otro Estado, de todas las seguridades y garantías que las leyes respectivas establecen para sus propios habitantes.

6º Si conviniera hacer alguna re-

forma al arancel y sistema de Aduanas marítimas que rige al presente, se declara que cuando esta se verifique, se establecerán reglas adecuadas, a fin de que sin perjuicio de conciliarse las diversas circunstancias y localidades de cada Estado, el sistema comercial, tanto del interior como del exterior, sea uniforme como conviene al mantenimiento regular de las relaciones de Centro América, con las Potencias extranjeras.

7º Las actas judiciales y documentos públicos de cualquier importancia y naturaleza que sean, se considerarán legítimos en todos los Estados, siempre que sean extendidos según las leyes de aquel de donde procedan y estén comprobadas por la Secretaría de Gobierno del mismo.

Artículo 4º—Con el objeto de afirmar el orden y la paz, tan necesaria al bienestar de los pueblos, se establece: que en el evento desgraciado de que alguna facción interior ataque las autoridades legítimamente establecidas en algún Estado de los contratantes, los Gobiernos de los otros, no reconocerán a los que por medios de hecho se pretendan sustituir, tomando de común acuerdo medidas prudentes y eficaces, a fin de restablecer el orden constitucional, en donde se hubiere alterado.

Artículo 5º—En el caso no esperado de ocurrir diferencias entre alguno de los Estados, con otro u otros de los contratantes, se comprometen a no alterar por esto sus buenas relaciones, antes bien se harán los requerimientos y explicaciones oportunas, y emplearán medios armoniosos de transacción, a fin de evitar todo rompimiento. Si adoptados todos estos medios, no llenasen el objeto, los Estados desavenidos deberán informar de todo a los Gobiernos de los otros, los cuales, desde luego, interpondrán su mediación amistosa, a fin de que el punto o motivo cuestionado se arregle amistosamente.

Lo contenido en este artículo, tendrá lugar aún en el caso de ser un sólo el Estado que no haya tomado parte en la desavenencia.

Artículo 6º—Considerándose los Gobiernos contratantes en sus relaciones con el exterior, como un sólo cuerpo político, desde luego convienen en que, siempre que el territorio de Centro América sea hostilizado, invadido o perjudicado en cualquier manera por algún poder extraño, los Gobiernos de Guatemala, Honduras, Nicaragua y Salvador, obrarán sin demora en perfecto acuerdo para reclamar la ofensa, respetarla en su caso, y vindicar los derechos respectivos a todo Centro América.

Artículo 7º—Cuando sea atacado algún Estado en sus puertos o fronteras, u ofendidas sus autoridades, el Gobierno del Estado ofendido hará a nombre de todos en el acto, los reclamos y protestas que sean del caso, informando a los otros de lo ocurrido para los efectos que expresa el artículo anterior, sin perjuicio de dictar medidas para su propia seguridad y decoro.

Artículo 8º—Sin embargo de que los Estados contratantes, de diferentes maneras han declarado y abolido el sistema de administración establecido en la Constitución, dada por la Asamblea Nacional Constituyente en 22 de Noviembre de 1824, por el presente declaran solemnemente y terminantemente, que el referido sistema ha dejado de existir por el unánime consentimiento de los mismos Estados. En consecuencia los Estados contratantes, convienen en que será tenido como acto de traición a la patria, todo aquel que tienda, ya sea por medios directos o indirectos, a restablecer de un modo ilegal aquel sistema, o trastornar el orden y forma del Gobierno que actualmente rige en cada uno de ellos, y se comprometen a castigar a los infractores de este artículo, juzgándolos y sentenciándolos por los tribunales y leyes respectivas, del Estado en donde se cometa el delito.

Artículo 9º—El presente pacto tan luego como sea ratificado por los otros Estados contratantes, se publicará en cada uno, con la debida solemnidad para que tenga observancia general.

Hecho y firmado en la ciudad de Guatemala, a siete de Octubre de mil ochocientos cuarenta y dos.—Por Guatemala, Manuel F. Pavón.—Por Honduras, Pedro N. Arriaga.—Por Nicaragua y por El Salvador, Joaquín Durán.

2º Que este pacto conteniendo nada más que las bases de una confederación fundada en principios de perfecta igualdad, y de un interés común a todos los Estados, es a la vez la mejor garantía que los mismos Estados, pueden desear para su estabilidad y conservación en paz en el interior, y para ser considerados en el exterior fuertes y respetados por su unión.

3º Que Costa Rica, teniendo por

repetidos actos, solemne, terminante y expresamente pronunciada su voluntad de ser parte integrante de Centro América, no puede permanecer aislada y segregada del todo, siéndole por tanto, de suma importancia, entrar en la confederación celebrada por los demás Estados, y por lo mismo, es de creerse, que la próxima Asamblea ligue a Costa Rica a esa ilustre casta de confederación.

4º Que si por las circunstancias políticas en que se halla Costa Rica cuando se discutió y firmó el expresado pacto, no pudo ser en él una parte contratante; esto no obsta, ha sido invitado por los demás Estados para aceptarlo.

5º Que aunque a tales invitaciones ha contestado, que el Gobierno de Costa Rica, no puede comprometerse, sin someter el asunto a la alta consideración del Poder Legislativo del Estado; esto no embaraza para manifestar una aceptación, cuya realidad y efectos pendan de la aprobación del mismo Poder Legislativo, si es contradictoria a lo que anteriormente tiene dicho a los otros Gobiernos.

6º Que aunque tal aceptación no tenga desde luego sus efectos, ella es, sin embargo, un testimonio de la deferencia que el pacto de Confederación de 7 de octubre merece al Gobierno de Costa Rica, y una prueba de los buenos deseos con que corresponde a las continuas invitaciones del Gobierno de Guatemala, quien, para reiterarlas, ha llegado al extremo de autorizar un comisionado acerca de este Supremo Gobierno, ha tenido bien decretar y decreta:

Artículo 1º—Se acepta por el Estado de Costa Rica el pacto de unión inserto, firmado en 7 de octubre próximo anterior por comisionados de los Estados de Honduras, Nicaragua, El Salvador y Guatemala, y ratificados por los mismos; en consecuencia, se observará y cumplirá por todas las autoridades del Estado, todo lo estipulado en el referido pacto.

Artículo 2º—Este decreto tendrá sus efectos hasta que, elevado al conocimiento de la próxima Legislatura del Estado, obtenga su aprobación; pero sin embargo de esto, se comunicará, desde luego, a los otros Gobiernos de Centro América, para que, si lo tuviese a bien, cada uno exprese en la forma debida, que, por su parte, admite a Costa Rica en el pacto de Confederación de 7 de octubre, obligándose para con este Estado de la misma manera que él quede, a virtud del referido convenio de 7 de octubre, siempre que este derecho sea aprobado como queda dicho, y el Gobierno lo espera.

Dado en la ciudad de San José, a los trece días del mes de mayo de mil ochocientos cuarenta y tres.

JOSÉ MARÍA ALFARO

Al Secretario General del Despacho Sr. Dr. José María Castro.

Es copia textual tomada de la «Colección de Leyes», de Costa Rica, tomo VII—años 1843 a 1844—volumen n.º 12250—Biblioteca Nacional.

Juguetes de todas clases, baratísimos, artículos para regalos, para la «Noche Buena».

Al Siglo Nuevo y Bazar de San José

Un viaje cómodo a Oriente

puede realizar el público josefino esta noche desde el Teatro Moderno, que se dará la segunda exhibición de la estrepitosamente aplaudida película *La Virgen de Stambul*.

Es una cinta que además de muy interesante argumento tiene deliciosas vistas de Constantinopla y cuadros de estilo oriental, trasladados con arte exquisito.

Próximamente se estrenará la emocionante serie universal *Las Calaveras del Terror*.

Como lo indica el título, el argumento de esta nueva producción cinematográfica es verdaderamente excepcional y las vistas fantásticas en grado superlativo.

Zapatillas para Baile donde SAUMA

SARNA

COMBATA ESA PICAZON O RASQUIÑA CON EL FAMOSO ACEITE VERDE



AGUMENTO: 600 VECES

Y VERA cómo destruye este horrible parásito
De venta:
Botica Oriental
Botica Francesa
Grillo Hnos.
CARTAGO:
Farmacia España
de Lucas Morúa

Red Telefónica de Costa Rica

Avisamos a nuestros abonados que se están haciendo las guías telefónicas para 1921, y que del día primero al veinte del mes corriente, pueden avisarnos POR ESCRITO cualquier modificación que quieran hacer en la libreta al anunciar su nombre o el de su negocio.—San José, Diciembre de 1920.

Felipe J. Alvarado & Cía.

PRUEBE Usted

el Aromático CAFE

y el Exquisito CACAO

de la Acreditada FABRICA de

Ricardo Dorado

Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor

Contiguo a "El Cometa"

Apartado No. 24 Teléfono No. 804

Agente exclusivo en Limón: MIGUEL BORRAS

Al Siglo Nuevo y Bazar de San José acaban de recibir cocinas eléctricas «Hughes.»

JOSE CHENG APUY & Cía.

Almacén de Primera Clase

EL MAS ANTIGUO DE PUNTARENAS

COBREROS, Caldereros, Fontaneros, Mecánicos;

Expertos en Ingenios, Beneficios, Máquinas estacionarias, Motores de Gasolina, Automóviles, Tractores y Plantas Eléctricas, ESPECIALISTAS en maquinarias a Vapor, ofrecen sus servicios en el Taller de su propiedad, antiguo Garage de Martin, Calle de la Estación al Pacífico.

CESPEDES HERMANOS.

Jardinería LA FLORIDA

Teléfono 604

GIROS SOBRE NUEVA YORK y Moneda Americana

Compran y Venden Atmella Hnos.

Teléfono 447 - SAN JOSE - Apartado 14

Dr. ERNESTO SABORIO

DENTISTA AMERICANO

Despacha esquina opuesta al Banco Internacional. — Prontitud, esmero y precios módicos.

Colegio MONTERO

INTERNADO - Teléfono 1646

MATEO FOURNIER Q.

DENTISTA

Oficina situada al costado Sur de la Catedral contiguo al HOTEL WASHINGTON.—San José.

LA GRAN SENORA

GENEROS DE FANTASIA

Sombreros de Paja y Stetson

FRUCTUOSO GARRIDO - Puntarenas

Scaglietti Sobrinos

AVISAN a su numerosa clientela y al público en general, que acaban de recibir de INGLATERRA un variado surtido de casimires:

CORTES PARA VESTIDOS - PANTALONES CHALECOS DE FANTASIA

ARTICULOS DE NOVEDAD PARA CABALLEROS

ULTIMA MODA

DE ITALIA, INGLATERRA, FRANCIA Y ESTADOS UNIDOS

CAMISAS - CUELLOS - CORBATAS

PIJAMAS - SOMBRILLAS PARA SEÑORAS

PAÑUELOS - PARAGUAS - BASTONES

CARTERAS - CORBATAS CON SU

RESPECTIVO PAÑUELO DE SEDA, ULTIMA NOVEDAD

Antes de efectuar sus compras para las próximas FIESTAS, visite nuestra CASA, seguro de que encontrará todo lo que desea un DANDY y a PRECIOS MUY CONVENIENTES.

W. R. GRACE & Co.

Importadores - Exportadores - Comisionistas

Arroz - Harina - Cemento - Gasolina

Papel - Ferretería - Abonos - Drogas

Productos Químicos - Géneros, etc., etc.

Agentes de la Cervecaría:

Guatemoc, S. A., de Monterrey, México

Fabricantes de las renombradas Cervecerías:

Carta Blanca - Bohemia - Monterrey

Agencia de W. R. GRACE & Co.

SAN JOSE DE COSTA RICA

Teléfono 769 - PASAJE DENT - Apartado 1076

“La Criminalidad Social”

Los niños desesperados

(Continúa)

Con su timidez, el muchacho es retraído, demasiado circunspecto y reservado y no puede gozar de la locura de la juventud.

Es un viejo precoz, cuando en realidad debe tratarse de que el niño dure lo más posible en el esplendor y dulzura de la niñez.

«El tímido es a menudo la crisálida de una bella mariposa, que falta del sol y de los cuidados que favorecen su desarrollo, perece miserablemente en su envoltura, en lugar de encantarnos con su gracia y sus brillantes colores».

Esa debilidad de los padres puede manifestarse también en la falta de dirección moral de los hijos.

Es muy peligroso dejar a los muchachos gustar los placeres que no son propios de su edad. Pronto se aburren, entristecen y desesperan.

Los padres deberían retardar lo más posible la aparición de las pasiones y desarrollar más su razón para que comprendan los peligros.

En lugar de esto, favorecen aquel nacimiento con mil imprudencias, como la lectura de novelas pasionales, la frecuencia a los teatros, el abuso de la música erótica.

Cuántos niños suicidas a causa de pasiones anormales!

Cuántos también por caprichos no correspondidos y deseos no satisfechos de dilapidación de dinero.

En la familia contribuye a traer la tristeza y la desesperación en los niños las dimensiones domésticas, la crueldad de que antes hablé, el abandono que se hace de ellos, echándoles de la casa, la ebriedad y las escenas consiguientes, los castigos injustos etc.

Todo contribuye a enfermar su sensibilidad a imaginar un infierno de este mundo, que lo hace aborrecible y digno de abandonarlo.

Las conversaciones íntimas de la familia dije en otra ocasión; el cambio de impresiones recibidas y contadas durante las comidas; los conceptos emitidos imprudentemente, delante de los hijos, acerca de las personas cuya amistad se frecuenta; las expresiones depresivas para el enemigo o las alabanzas para el amigo, el renegar ante los hijos, de la suerte y la fortuna; el contarles los reveses recibidos o el

declararse ante ellos como un vencido en la lucha y gritarles: no puedo más; todo esto son factores importantes para la educación de los hijos, pues si ellos sólo escuchan quejas de quien por la edad y el respeto juzgan superior, tienen necesariamente que amilanarse y desarrollar en su espíritu la timidez para la lucha, y cuando ella llega, considerarse impotentes y sentirse apáticos para todo lo que requiere iniciativa.

Crear así hijos, es restarle a la patria energías.

Dejemos el hogar y entremos a la escuela.

En ella es claro, encontramos a primera vista los efectos de una mala educación familiar. Los niños terribles, los tímidos, los coléricos, los perezosos, indolentes, los retardados y anormales.

Pero como en cada medio en que se vive se forma una psicología especial, en la escuela ocurre igual fenómeno y a su formación contribuyen dos factores importantes: el compañero y el profesor.

Si las burlas en la casa pueden pasar desapercibidas por la confianza que en ese lugar se respira, en cambio en la escuela, las que ocurren entre los alumnos, agrian el carácter; y si es un profesor, el que desde su tribuna o en el recreo, o en conversaciones, las profiere, adquiere entonces el recuerdo un carácter imborrable y deprime a tal extremo el ánimo y lo lastima a tal grado, que puede traer consecuencias tan graves como el abandono de los estudios, el aniquilamiento moral para seguirlos.

Si constituye un tesoro muy querido la rememoración de la época escolar, ¡cuán doloroso y con qué repugnancia vendrá el recuerdo para aquellos que fueron víctimas de sus profesores!

¡Qué responsabilidad tan grande para éstos, que quizá por ignorancia sembraron el dolor en corazones juveniles!

Causas productoras de suicidios en la niñez nacen en la escuela, no sólo como resultado del tratamiento moral, sino de una mala organización de sus programas.

LUIS CASTRO SABORÍO

(Continuará)

La Escuela como supremo ideal de la Nación

A “Lotus”

En el artículo VI de la interesante y patriótica serie que en este diario está publicando Ud., excita a varios empleados de primera y segunda enseñanza a que externen su opinión respecto de dos puntos de los muchos que podrían determinar el estado actual de este ramo, tan extensamente considerado ya por personas autorizadas. Está bien, así podremos tomar nota de estas opiniones; pero ¿no le parece a Ud. muy necesario también que los padres de familia expongamos nuestro parecer acerca de ese asunto que a todos nos afecta directamente?

Fundados en esto, vamos a permitirnos manifestar nuestro modo de pensar, sobre sus dos preguntas. Primera: «¿Serán los actuales programas de enseñanza, como se pretende, los culpables de la incertidumbre de nuestra escuela, etc?» Esto lo advertimos los padres, que no sólo tenemos hijos que educar, sino que contribuimos a la educación de miles de alumnos, desde que llamamos la atención por la prensa respecto de la imposición de unos programas que no solamente no lo son, sino que incurrir en la grave falta de inconsti-

tucionalidad de propagar un criterio filosófico sectario reñido con el credo religioso nacional. En un folleto titulado «El Estado Docente», que el distinguido profesor don Elías Jiménez Rojas, nos hizo el inmerecido honor de publicar en «Renovación», hay un modesto estudio nuestro, relativo a estos programas; por esta razón, nos abstenemos de externar otro juicio ahora, aunque, en realidad, no creemos que el malestar de la enseñanza obedezca sólo a esto, pues hay otras causas, como la carencia de finalidad, el dogmatismo, la demasiada memorización, la pérdida de tiempo, el verbalismo y otras que urge remediar, si se quiere volver a la ruta que seguía la Escuela cuando se laboraba con conciencia y patriotismo.

El otro interesante tema que Ud. propone, dice: «Disociado como parece estar el Personal Docente, podrá realizar firmemente una obra cultural satisfactoria? ¿Cómo se puede llegar a la verdadera unificación del Magisterio?»

Nuestra opinión es que la comunión del Personal Docente tiene que ser intelectual y técnica; que el concepto

claro y unánime de la finalidad y del espíritu de la enseñanza y la armonía de pareceres, son las fuerzas dinámicas, convergentes, que han de llegar algún día a constituir los lazos de unión que hace unos veinte años estrechaban al Personal Docente y que hoy el sectarismo, el egoísmo y la falta de respeto y consideración para los maestros de los maestros, han roto. Porque, si se quiere construir bien y sobre bases firmes y estables, es necesario, al reedificar, aprovechar el material sólido, la materia prima fundamental; la experiencia de los grandes filósofos y de los verdaderos educadores, que basan sus sistemas culturales en la práctica, la experiencia y el pleno conocimiento de las leyes psicológicas eternas e inmutables que rigen la educación. Revítese la historia de la cultura en todas las épocas de la humanidad y se verá cómo la ciencia, los métodos, los procedimientos y los medios educativos todos, han sido concebidos por los hombres de experiencia, que pasaron su vida al lado de la juventud; porque, como dice el refrán: «la experiencia es madre de la ciencia.»

RICARDO CASTRO MELÉNDEZ

En todas partes, PONCHE La Gran Señora

Las grandes fiestas de Concepción

Alajuela estuvo de gala durante los tres días de las tradicionales fiestas del Llano. El sábado 11 hubo juegos piro-técnicos, toros y cine público. Desde el amanecer del día doce se oyeron constantes disparos, dianas, bailes, y la alegría reinaba por todas partes. En el tren de las diez llegaron gran número de visitantes a extremo de parecer la antigua Alajuela una ciudad de gran movimiento.

Después llegó el tren de excursión y por último el de Cartago, donde apareció el Ministro de la Guerra, la Banda Marcial de aquel lugar, los jugadores de foot-ball y particulares. — Mucho baile de enmascarados, gran movimiento, función de iglesia, música, entusiasmos.

Como a las tres de la tarde principió el gran match, saliendo vencedor el partido de Alajuela. Las apuestas fueron numerosas. A las cuatro de la tarde se inició el juego de toros a usanza esencialmente nicaragüense.

El lugar, el estilo de las gentes, la franqueza real de los alajuelenses, la forma de los chinamos, la manera de torear, unos ojos bellos, muy bellos, nos hacían recordar el terruño. Remem-branzas solariegas; Santiago de Jinotepe; Jinotepe en Alajuela. Todo eso y más nos pareció ver en las grandes fiestas del Llano, tan viejas como sutuosas.

En la noche hubo en el Parque Central concierto de gala dado por las bandas unidas de Cartago y Alajuela. Toda la sociedad se hizo presente en ese acto. Ahí va Santa Matilde rememorando el cuadro vivo de la noche del 24 de noviembre; acá viene Celina, alta y rubia, buena y adorable con su gentil compañera la señorita Ruiz. Más allá van Angela, Ana María y Emilia, siempre alba como su alma. Paso a la bella prometida del señor Licenciado Saborío y su buena hermana. Siguen María Cristina, Consuelo, la violeta inclinada ante el árbol del futuro; Felicia, Emilia, Luisa, flor josefina, pensativa y observadora. Por allí está el señor Ministro Acosta y su familia. Más allá se ven el Lic. Serrano en compañía de un ángel admirado por el cronista; y son incontables cuantas pasan debajo los arcos triunfales.

El día lunes se repitieron los bailes y el concierto, y el juego tauarino; y queda el recuerdo de las grandes fiestas del Llano, dignas de la histórica ciudad de Juan Santamaría; y queda en la pupila el retrato de... quien puede hacer que estos festivales aristocrático-populares vivan la vida de los tiempos.

Ferrocarril al Guanacaste

En ABANGARES vendo 350 manzanas de pastos, casa de habitación y de peones, como 200 cabezas de ganado vacuno y 25 caballar, a una hora de los minerales; lechería con contrato en las Minas, gran cría de cerdos, yuntas de bueyes y útiles de labranza.

Para precio y condiciones, con Salvador Bonilla en San José y con su dueño en ésta.

MANUEL CEBA

Las Juntas de Abangares, Noviembre de 1920.

Tenemos en venta a precios reducidos:

SEDERIA, CONFECCIONES, CINTAS

y muchos otros artículos de novedad europeos, comprados personalmente por un socio de la casa

Almacenes DELCORE, ARONNE & Co.

Apartados Correos Nos. 12 y 21 **RIVERA & Co** Teléfonos Números 11 y 19

CASA FUNDA EN 1893

BAZAR DE CARTAGO
Géneros, Artículos de Fantasía, Perfumería, etc.

LA DESPENSA
Abarrotes, Elaboración de Fideos y del famoso café molido

LA FAMA
Nuevo Departamento de Géneros

LA COPA BLANCA
Abarrotes, Licores y Refresquería

Abarrotes - LA PROVEEDORA - Licores

CARTAGO - COSTA RICA - AMERICA CENTRAL

Antonio Urbano G.

Tiene el gusto de avisar a sus clientes, que provisionalmente se halla instalado en el local que hasta hace poco ocupó Mr. Harrison, 50 varas al Norte del edificio Correos y Telégrafos.

San José, Noviembre de 1920.

Bicicletas!! @ Bicicletas!!

Si necesita para NAVIDAD

LAS CONSIGUE **LA INDIA**

EN  **LA INDIA**

Teléfono 198 Tomás Fernández & Hno. Apart. 614

25 varas al Este del Mercado — SAN JOSE, C. R.

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Ponemos en conocimiento de los señores exportadores, que a partir de esta fecha los vapores de la United Fruit Company que semanalmente salen de Puerto Limón para Nueva York, recibirán carga para Londres, Hamburgo y el Havre, con trasbordo en Nueva York, a los siguientes precios por tonelada de 1000 kilos:

Para Londres y Hamburgo:	
Café oro	160/Chelines
Café pergamino y Cacao	200/Chelines
Para El Havre:	
Café oro	200/Chelines
Café pergamino	225/Chelines

Los precios anteriores que cubren el flete de mar, de Limón al puerto de destino y demás cargos, son pagaderos en el puerto de destino.

Estos vapores tendrán suficiente espacio disponible para aceptar la carga que se ofrezca, tanto para Nueva York como para los puertos de Europa antes indicados.

Al mismo tiempo nos permitimos llamar la atención de los exportadores sobre el servicio quincenal que los vapores de la **ELDERS & FYFFES LIMITED**, inaugurarán el 24 de diciembre en curso, entre Puerto Limón e Inglaterra. En todos estos vapores se reservará suficiente espacio para 10000 sacos de café, siendo el flete de mar de Limón a Londres a razón de 150/ Chelines por Café oro y 200/ Chelines por Café en pergamino, por tonelada de 1000 kilos. Estos fletes y demás gastos serán pagaderos en el puerto de destino.

A los señores exportadores que tengan a bien favorecernos con sus embarques solicitamos se sirvan dar sus instrucciones a fin de que los conocimientos de embarque indiquen claramente por cuál de estas dos líneas de vapores desean hacer sus embarques, si por la «United Fruit Company» o por la «Elders & Fyffes Ltd»

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la U. F. Co., en San José o Limón, o a los sub-agentes en San José, Sres. Sasso & Firie Sasso.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

Estos disgustos y pérdidas, SE EVITAN por medio de la



Caja Registradora National
A. T. HARRISON, AGENTE

THE CONTINENTAL INSURANCE Co.

NEW YORK

LA MAS IMPORTANTE

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO

de los Estados Unidos

BRENES & Co., AGENTES

"LA GEISHA"

CONFITERIA Y PASTELERIA
GRAN SURTIDO DE CONSERVAS Y LICORES

GIRALT & Hnos.

"LA FERIA"

GRAN CAFE RESTAURANT
CONCIERTO TODOS LOS DIAS. ESMERADO SERVICIO

Lo del mercado

En nuestra edición de ayer hicimos referencia al asunto de los alquileres del Mercado Municipal de esta ciudad, que fueron elevados unos, en un 60 y otros en un 75%, y manifestamos nuestra justa extrañeza de que la Municipalidad de este cantón central, integrada como está de personas idóneas para el cargo que desempeñan y animadas de un alto sentimiento de justicia bien entendido, como ya han tenido ocasión de demostrarlo más de una vez, pasara en silencio la justísima queja de los comerciantes del Mercado, y no considerara la petición que por medio de la Cámara de Comercio presentaran a dicha Corporación.

Como dejamos dicho ayer, esa protesta o petición, fué hecha en tiempo oportuno y la Cámara de Comercio ha esperado inútilmente ver figurar en los asuntos al despacho de que ha conocido la Municipalidad de aquel tiempo acá, el negocio motivo de estas líneas.

No puede, pues, la Municipalidad tachar ahora de extemporáneo el asunto, ni aplicarle el criterio de prescripción con el pretexto de que la nueva tarifa, tan violentamente aplicada, surte sus efectos desde aquella época. Si no conoció del asunto en cuestión en tiempo oportuno, no fué por culpa ciertamente de los inquilinos del Mercado, ni de la Cámara de Comercio.

Un sentimiento de justicia y de equidad inspira a la Cámara ahora que trae a la discusión pública este negociado.

En la época en que los alquileres del Mercado fueron elevados hacía poco tiempo estaba en vigor la Ley de Abastos, que, como se recordará entró en vigencia desde el momento de su publicación.

A muchos de los comerciantes del Mercado, mejor dicho, a todos, encontró esa ley con las bodegas colmadas de los mismos artículos que dicha ley liberaba de los derechos de Aduana y tuvieron, en fuerza de las circunstancias, que experimentar fuertes pérdidas; esto es, una suma igual a los derechos de Aduana que sus artículos representaban, y que ellos habían pagado pocos días antes.

Y no es eso sólo; los detallistas del Mercado son los más perjudicados con los llamados graneros municipales, que venden al costo, que no pagan patentes, alumbrado, etc., y en ocasiones, ni derechos de Aduana.

Agregado a todo esto, hay que hacerse cargo del alto costo de las mercaderías y de otras causas, para comprender que la nueva tarifa aplicada a los locales del Mercado, es injusta, y sobre todo inoportuna.

En tiempos mejores de fáciles ventas y de buenas utilidades, la medida no habría sido tan mal recibida, y el proceder de la Municipalidad, deseosa de acrecentar sus rentas para mejorar los servicios públicos, habría sido en parte disculpable.

Pero mantenerla hoy, en las actuales circunstancias, en que el comercio detallista se encuentra tan abatido, es ejercer sobre aquellos comerciantes una violencia que no se justifica.

Se dirá que quien no esté contento con la medida puede desocupar su local y santas pascuas; pero no: no es eso lo justo ni lo racional tampoco.

Muchos de esos comerciantes han pagado por lo que llaman *derecho de llave*, sumas fuertes, no porque el local que adquirieron fuese efectivamente una mina de oro ni mucho menos, sino por ese natural optimismo que anima a todo hijo de vecino cuando se resuelve a trabajar en el comercio; confía tal vez demasiado, en sus capacidades y en su actividad. Es muy frecuente oír entre comerciantes: «Fulano se arruinó aquí; yo voy a levantar el punto». A veces resulta esto cierto, a veces no.

De suerte que el comerciante que ha comprado una llave, soporta los malos tiempos en espera de que las cosas cambien para no perder su dinero, y ello le obliga a permanecer luchando en su puesto bravamente.

En estas circunstancias, aumentarles un 60 y 75% del alquiler es medida de extremada dureza.

Convenimos en que todo ha subido de precio, y en que los locales para comercio son escasos: pues bien, un aumento de 20 o de 30% habría sido equitativo, pero nunca un aumento que en varios casos viene casi a duplicar el valor de ese alquiler.

Repetimos nuestra instancia a la Honorable Corporación Municipal para que revea esa tarifa y se llegue a un acuerdo justo en que se contemplen los intereses de todos.

La Diócesis de Costa Rica va a ser dividida

Parece, según rumor público que tiene visos de bien fundado, que con la muerte de Monseñor Stork se definirá la vieja cuestión de la proyectada división de nuestra Diócesis.

Para hacer efectiva esta división, se nos asegura que el Gobierno pedirá sea nombrado Arzobispo de San José de Costa Rica el Doctor don José C. Piñol y Bajtes, actualmente Obispo Titular de Faseli, *in partibus*, quien hace poco regresó a su patria Guatemala, de Roma; se indica que el Canónigo Dr. don R. Otton Castro, tan justamente apreciado entre nosotros por su ilustración y sus méritos, será Obispo de la nueva Diócesis que comprenderá Alajuela, Puntarenas y Guanacaste; y que el Presb. Dr. don Agustín Blessing, el sabio Rector del Seminario, será designado para la Vicaría de Limón, Talamanca y costa Norte.

Las tres personalidades que se nombran son por sus virtudes, merecedoras a tal distinción.

Una crítica en Costa Rica ha indignado a un poeta hondureño

(POR TELÉGRAFO)

Tegucigalpa.—El poeta y escritor Martín Paz, en el último número de la revista «Nosotros» se descarga con furor contra el escritor costarricense Alvarez Berrocal por una despampanante crítica que éste publicó en el DIARIO DEL COMERCIO de San José de Costa Rica, contra José T. Olivares, alto poeta nicaragüense.

Echar... un vuelo

«Echar un trago...» «Echar una cana al aire» y otros *echares* que hay en boga... dentro de breves, de muy breves días habrán caído en desuso, a causa de otro echar que se pondrá en moda: echar un vuelo.

No digan que no; ¿a quién no le bullen los sesos y le palpita el corazón ante la perspectiva de volar un rato por las alturas, de mirar la ciudad de San José desde un juguete de portal, y sobre todo de zafarse aunque sólo por una hora, de unionistas y antiunionistas y demás hierbas?

Creemos que no habrá josefino que no se ponga las alas al ver la pericia de los aviadores Vendetti y Villa y la seguridad de los aparatos que han traído.



Monseñor Stork

A la noticia seca, cruel, de la muerte de Monseñor Stork ocurrida de modo repentino en Colonia, nuestro corazón se conmovió desde su base.

Ese grito del alma no lo comprenderán jamás los que no tuvieron la dicha de estar cerca del Pastor; de oír su palabra siempre serena y confortable; de admirar su ejemplo de virtud cristiana; de sentir el baño fresco y puro de su mirada bondadosa que hacía apagarse las tempestades en los espíritus azotados por el vendaval de las pasiones; de oír su consejo sincero y oportuno para salvar las dificultades de la vida.

Pero los que tuvimos la suerte de acogernos a su protección espiritual; los que alentábamos nuestros sentimientos al calor de sus prédicas sabias y sanas; los que alcanzamos tantas veces la calma con la paciencia que sabía infundirnos y que era su cualidad suprema, no podemos menos que sentirnos desquiciados y como abandonados al azar de la fortuna, ahora que sabemos su partida eterna y nos damos cuenta de lo irreparable de su pérdida.

Nuestro corazón era hijo suyo; por eso tiene ahora el frío de la horfandad; por eso sus llamadas imperiosas se pierden en el vacío y sufre la desolación.

Rumia, corazón, el alimento que

recibiste, que cuando te sientas desfallecido en la lucha diaria, el recuerdo del Maestro querido te dará calor al escuchar en su lejanía, el eco de su voz alentadora y verdadera.

Oh! fuente magnífica, para siempre apagada, y a la que acudíamos para calmar la sed de justicia y de verdad que perseguimos.

No abandonemos jamás a los que vierten lágrimas por tu desaparición.

Yo admiraba en Monseñor Stork, además de su paciencia nunca agotada, su fe inmensa, única.

¡Quién pudiera tener esa fe, que era un baluarte formidable!

Y es porque en él, que era un docto profundo, se había operado el milagro de convertirse la ciencia en virtud, en fe que llenaba todo su corazón.

No había para él más tendencia, ni más fin que la moral. La moral sobre la ciencia y ésta como base y origen de aquella.

La ciencia no vale nada sin la moralidad. Es la única que perfecciona, y educa y eleva al hombre ante Dios y ante la sociedad.

Bendito seas, buen Pastor, que nos dejaste reglas de conducta tan sabias y santas.

Paz a tus restos.

L. CASTRO SABORÍO

Feria de Ganado en Alajuela

Juan Chaves.....	20 novillos.....	San Carlos.....	a 45 Kilos
Bernardo Soto.....	60 ».....	Catalina.....	» 45 »
Julio Sánchez.....	30 ».....	Taboga.....	» 44 »
Compañía Ganadera..	50 ».....	Chomes.....	» 43 »
Francisco Cabillo....	60 vacas.....	Filadelfia.....	» 33½ »
Dimas Vargas.....	30 ».....	Tempisque.....	» 35 »
Rafael Hurtado.....	50 ».....	Liberia.....	» 33 »
Alfonso Salazar.....	25 ».....	El Viejo.....	» 34 »
Alfonso Salazar.....	25 novillos.....	El Viejo.....	» 37 »
Uronyo y C ^a	40 ».....	Aranjuez.....	» 38 »
Luis Morice.....	35 ».....	La Cruz.....	» 34 »
Trinidad Araya.....	50 ».....	Comp ^a Ganadera.....	» 41 »
Tobías Sancho.....	25 ».....	Urcuyo y C ^a	» 40 »
Cupertino Aguilar....	25 ».....	B. Soto.....	» 43 »
Cupertino Aguilar....	25 vacas.....	R. Hurtado.....	» 32 »
Rubén Herrera.....	25 ».....	M. Barute.....	» 34 »

A los precios más Equitativos y de Situación

SE UNE LA MAGNIFICA CALIDAD DE LAS MERCADERIAS
Pedidos recientemente llegados, le aseguran a Ud. una mercancía
— FRESCA y DELICIOSA

Pedidos hechos especialmente para la Estación y apropiados
para la NOCHE BUENA y FIN DE AÑO

Consultando el gusto exquisito de nuestra numerosa
clientela, NUESTROS FAVORECEDORES
SIEMPRE QUEDAN SATISFECHOS,
NO SOLAMENTE DE NUESTROS
ARTICULOS, SINO DEL FINO
TRATO Y ATENCION
QUE SIEMPRE
ENCUENTRAN

aquí

EN LA MARINA

EDUARDO
CASTRO
SABORIO

ENTRE EL

GRAN SURTIDO de
artículos de PRIMERA NECESIDAD, Provisiones, Licores, Vinos, Cervezas, ADORNOS Para REGALOS, etc., se encuentran las siguientes especialidades que recomendamos eficazmente a nuestros clientes:

FRUTAS AZUCARADAS DE HOLLANDA.
Confites, Chocolates «Nestlé», «Caillers» y «Peters».
Lotería francesa y suiza Lenzburg.—Licores finísimos.
Cervezas de las mejores marcas.—Queso Patagrás y de Bolla Holandés.—Cigarrillos «Ollrait» (All right) Henry Clay.

GRAN SURTIDO de Juguetes BARATOS

JUEGOS PIROTECNICOS

Vaya Ud. a LA MARINA y quedará satisfecho

Nota del Ministro Inglés

Legación Británica, San José, C. R. 13 de Diciembre de 1920.

Señor Ministro:

En nombre del Capitán Blake y de los oficiales y marineros del barco S. M. «Cambrian», deseo dar al Gobierno de Costa Rica las más expresivas gracias por todas las bondades y cortesías dispensadas al barco durante su estadía en aguas costarricenses. Las visitas hechas a vuestra hermosa capital, así del puerto de Limón como del de Puntarenas, han sido grandemente apreciadas por todos los oficiales y marineros que fueron bastante afortunados para poder dejar su barco y llevar consigo el más agradable recuerdo de las felices horas pasadas en medio de un pueblo amigo.

Me complace en añadir la expresión de mi gratitud personal por la cortesía mostrada de modo tan espontáneo a uno de los barcos de S. M.

Aprovecho esta oportunidad, señor Ministro, para reiterar a Vuestra Excelencia las seguridades de mi más alta consideración y aprecio.

A. PERCY BENNETT

A Su Excelencia.

El Sr. don Alejandro Alvarado Q. Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores.

San José, Costa Rica.

ANUNCIO Máquinas de Escribir ROYAL, cerrados por todos lados. Teclado suave con acelerador. Es la mejor; el nombre lo indica.—A. T. HARRISON, Agente.

Facultad de Medicina

En la última sesión de la Facultad de Medicina, y según disposición reglamentaria, se procedió a elegir la Directiva que ha de fungir durante el año 1921, la que quedó integrada por los siguientes miembros:

Presidente, don Mariano Rodríguez. Secretario, Dr. don Francisco J. Rucavado.

Tesorero, Dr. don Benjamín Hernández.

Fiscal, Dr. don Julio Aguilar. Vocal 1º, Dr. Vicente Castro C. Vocal 2º, Dr. Teodoro Picado. Vocal 3º, Dr. Ricardo Moreno Cañas.

Parrafillos noticiosos

Se dice con insistencia en la calle que posiblemente el cambio bajará hasta el 300. Unos atribuyen la baja de estos días a una gran cantidad de letras que sacó a la plaza un conocido beneficiador de café. Otros creen que se debe al movimiento de exportación de café que dentro de pocos días se verá. En fin, el caso es que se espera que el cambio bajará notablemente.

—La afición por los juegos de sport en esta capital cada día es más marcada. A menudo tenemos match de foot-ball de base-ball y otros tantos. Nos comunican de un centro deportivo que para las fiestas reina gran entusiasmo en todos los clubs de la capital y que de seguro para esos días tendremos muy interesantes partidas.

—El asunto más palpitante de estos días pasados, la Unión Centro Americana, parece que ya pasó a la historia. Se comenta muy poco. Las personas más exaltadas en ideas unionistas y antiunionistas hablan de todo menos de este asunto. No vemos la razón. En noches pasadas se hablaba de reuniones, mítines, opiniones y otras tantas cosas; pero la verdad del caso es que no vemos nada.

—Nos da gusto ver el empeño, la actividad con que se trabaja en la construcción de tablados. Actualmente hay bastantes ya concluidos. Ya las brisas matinales de la plaza Viquez, huelen a toro, a confites, a molotes, a cincha y a otras cosas más.

—La policía sigue combatiendo la vagancia. Diariamente afluyen a las Agencias multitud de individuos de los que vagan por las calles sin conocerseles ocupación. Lo curioso del caso es que hasta la hora no hemos visto ninguno de cuellito y de saco, y miran que de esta especie los hay, y muchos.

Misa de Requiem

El viernes a las 6 y media de la mañana en la Catedral, y en el altar del Corazón de Jesús, se oficiará una misa en sufragio del alma del recordado Obispo Señor Stork, a la cual se encarece la mayor asistencia. Las prendas que adornaron en vida al Jefe de nuestra grey católica, por sí solas merecen una oración de alivio y descanso para su alma.

Los tres puntos del señor Ramírez Brawn

Estos señores propagandistas del ideal, no obstante sus fines de fraternidad y sus prédicas de paz y de caridad, nos niegan a quienes no opinamos como ellos ni caemos de hinojos al frescor de sus discursos que un sentimiento generoso anime nuestros propósitos; se extrañan de que tengamos la audacia de participar en estos debates y de nuestra resistencia en ciernes: ellos, sólo ellos, tienen derecho a reunirse, a perorar, a organizar festivales y grandiosas ceremonias. Nosotros seríamos los oportunistas politiqueros en busca de Dios de qué oscuros metros!

Uno de esos caballeros del ideal, el distinguido señor Ramírez Brawn, después de sentar ex-cátedra seis dogmáticas conclusiones de su fantasía, que oportunamente habremos de estudiar, da por aniquilados los argumentos aducidos por nosotros contra la unión política inmediata, argumentos que, según él, «no resisten el más ligero examen, que no hace, porque ya se han rebatido ampliamente en varios órganos de la prensa.»

Este es el momento de afirmar que todavía a estas horas, esperamos el primer estudio serio en que se trate a fondo la cuestión. Todos los escritores unionistas se han quedado al margen, siempre al margen, del problema y han procurado, más que el análisis del pro y el contra de la decantada unión, personalizar el debate.

Justamente a ello tiende la publicación que hoy me dedica en este diario el señor Ramírez insistiendo en los tres siguientes tópicos:

1. En la frase «lapidaria» de uno de los señores Delegados: *no venimos a discutir la unión, venimos a firmarla.* La frase fué verdaderamente lapidaria; cayó como un guijarro en el plácido lago de la opinión y lo turbó, en pliegues de recelo, hasta en los más apartados caseríos. Con la ingeniosa explicación del señor Ramírez, todo se remienda; pero al fin y al cabo, los remiendos son remiendos.

Dirá el señor Ramírez que aquí no tenemos esa fineza, la ática preparación necesaria para catar y saborear las frases que ellos construyen, con credenciales para la historia; pero qué hemos de hacer, señor Ramírez, los ticos somos los Beocios de Centro América!

2. El segundo punto se refiere a la censura que me permití hacer al señor Presidente de la República por su intervención en estos debates. Con protestas de respeto a la persona que desempeña la Primera Magistratura, debo sostenerme en mi dicho, pensando que puedo probarlo.

Costa Rica está hoy, respecto al problema unionista, más o menos como en 1834. Costa Rica no ha avanzado nada desde entonces en esa dirección; por el contrario, hay quienes piensen que hemos retrocedido, porque los desastrosos intentos pre-unionistas de fechas posteriores, nos dejan amarga y dolorosa experiencia, y, lo que es peor, falta de fe en la idea.

Los paladines que la sustentan, admirables visionarios, pero malos psicólogos, creyeron que la presencia de un convencido y generoso unionista en la Presidencia de Costa Rica era bastante y señalaba el momento para venir «no a discutir sino a realizar» la magnífica aspiración.

Así lo creyó también nuestro Mandatario que no ha tenido reparo en declarar que para él es superior el ideal centroamericano que la Presidencia de este pueblo que lo eligió a él como emblema de un ideal, el triunfo de la Revolución sobre el Despotismo, ni en apartar las vallas de la neutralidad que en materia de elecciones — y las elecciones son la llave de este magno asunto — le impone la ley.

Es obvio que el Jefe del Estado puede y debe dejar oír su voz en casi todas las cuestiones con el fin de orientar los espíritus; pero, en esta materia, estimo que debe guardar reserva y neutralidad, porque su palabra, en más o menos grado, opera presión.

Por esto es que en nuestro Manifiesto se estampó este concepto que, si bien no es lapidario ni está llamado a pasar a la historia, es profundamente cierto: «Todo intento unionista, hecho a base de discursos y festejos, tendrá que morir con el año o mes en que nació. El que hoy se agita, se pierde en el vacío oficial, porque no cuenta sino con el auxilio del Gobierno y de los hombres que a su alrededor se mueven, auxilio ineficaz, porque gobierno que se distancia de la opinión en asunto tan grave, carece de autoridad y prestigio en la especie.»

3. El tercer punto se refiere a esta o parecida frase: «Baste ver quiénes son unionistas para que el pueblo esté avisado.»

Esto es corolario de lo anterior. Aquí en Costa Rica se pretende hacer la unión por el elemento oficial; de arriba para abajo, artificialmente, por personajes que se mueven dentro de la órbita gubernamental.

El pueblo tomó en cuenta esa circunstancia; abrió grandes los ojos y constató que la unión en proyecto es de protocolos; no de corazones.

CARLOS M. JIMÉNEZ

presenciar los trabajos de construcción del Templo de la Música, pero los aeroplanos han hecho que los hangares sean hoy por hoy el lugar de cita de nuestras bellas. ¡Quién fuera aeroplano!...

Nueva Normalista

Mañana recibirá el Diploma de Maestra Normal, como justo premio a sus esfuerzos y a su talento, la distinguida y culta señorita Lilia Vargas Zamora, alumna de las más afortunadas del Colegio Superior de Señoritas.

Desde ahora la felicitamos sinceramente por su triunfo.

Viajeros

Hoy saldrá para Nicaragua el conocido hombre de letras don Jerónimo Ramírez Brown, después de corta permanencia entre nosotros. Le deseamos un feliz viaje.

—Para la misma República saldrá el sábado entrante don Raúl Acosta García, nombrado recientemente Ministro Plenipotenciario en Misión Especial ante el Gobierno de ese país. Lo acompañará su señora esposa.

Al despedirlo, cordialment, nos complacemos en desearle un viaje feliz.

—Para Panamá saldrá con la compañía Virginia Fábricas, nuestro particular amigo don Rogelio Castro. Que tenga buena suerte.

—Para Nicaragua saldrán en breve los jóvenes intelectuales Raúl Villalón y Hernán Valverde, Redactor de este Diario.

—En Limón se encuentran de paseo las alumnas de los quintos grado de la Escuela «Julia Lang» que dirige la señorita Ester Silva.

—Procedente de Puntarenas llegaron a esta capital la señora esposa e hija del Excmo. Sr. don Manuel Párraga Arana. Plenipotenciario de Nicaragua, a quienes nos complacemos en enviar nuestro cordial saludo de bienvenida.

—En la ciudad de Alajuela estuvo el Sr. Presidente de la República, quien fué a presenciar los exámenes del Instituto. Ya se encuentra de nuevo entre nosotros.

—La señorita Nelly Solera salió ayer para Alajuela después de haber pasado unos días en esta capital.

—De Cartago llegó ayer la linda señorita Flora Castro Mata.

—De Heredia, la estimable señora doña Luz Fuentes de Arguedas.

—De Cartago don Luis Demetrio Tinoco, a quien saludamos.

—Próximamente saldrá para Panamá la señorita Sofía Casal Conejo.

—Para Nicaragua partirá en estos días don Agustín Castro Avilés. Son

nuestros deseos que tenga un viaje sin contratiempos.

—El Presb. Castor Brour Lenaret, profesor que ha sido durante varios años en el Seminario de esta ciudad, saldrá en breve para Alemania. Le auguramos un feliz viaje.

—De paseo en esta capital se encuentra la estimable Sra. doña Erólida de Garbanzo. Que su estadía en esta le sea grata.

—De Palmares ha llegado el Pbro. Dr. Mardoqueo Arce. Lo saludamos atentamente.

—Para Tres Ríos salieron don Mariano Guardia y su Sra. doña Ester de Guardia, a quienes deseamos grata temporada.

—Procedente de la Habana, llegó a esta capital, nuestro amigo don Mario Fernández, acompañado de su señora esposa, a quienes nos complacemos en presentar un atento saludo de bienvenida.

—En el vapor «San Blas», llegó al país, procedente de los Estados Unidos el señor don Juan R. Casasola, a quien tenemos el gusto de saludar.

—De regreso de su viaje a Europa se esperan las señoritas Carmela, Amalia y Livia González Lahmann, quienes vienen en compañía de su hermano don Marcos. Les anticipamos nuestro atento saludo.

—Regresaron de su hacienda «Los Diamantes», Los señores don Porfirio Odúber y don Camilo de Mézerville.

—Hoy sale para Guanacaste el estimado amigo nuestro don Remberto Briceño Álvarez, quien acompaña a la señorita Adita Briceño, distinguida estudiante de Segunda Enseñanza.

Rumorcito

En los corrillos galantes de los asiduos del te de las cinco; en las tertulias alegres de nuestras damitas, maridral y epigrama que vuelan; en el seno de aristocráticas reuniones; allí donde hay una boca chismosilla y un oído curioso, siempre hay una cosa que se dice, un pequeño chisme que va rodando como una dorada moneda que se pasa de mano a mano.

Se dice, hoy, que una lindísima joven, que es gala de nuestra aristocrática sociedad, será pedida en matrimonio por un elegante diplomático recién llegado al país.

No nos es posible dar más detalles: confórmense los intrigueros lectores y la avidez curiosa de las hermosas y bellas lectoras con saber que ella es un capullito de diecisiete años y sobrina de un notable hombre público que según todos los augurios será el futuro Presidente de Costa Rica.

Eso se dice...



LUIS SIEBE e HIJO

★ Su ★

DE NUESTRAS COMPRAS PERSONALES INSINUAMOS PARA **Regalo de Pascua**

LO SIGUIENTE:

- Estuche manicure
- Carries de plata
- Estuches de viaje
- Costureros
- Porta-motas
- Polvoreras
- Vanity cases
- Rosarios en cajita
- Alhajeras de cuero
- Binóculos para teatro

Regalo

- Relojes de pulsera en todo estilo, precio y tamaño
- Relojes despertador
- Relojes de escritorio
- Relojes de oficina
- Relojes de comedor
- Relojes de sala
- Despertadores de bolsillo
- Relojes fuertes para trabajadores
- Relojes mesa de noche
- Reloj para guarda
- Todos garantizados.

★ para ★

- Cortaplumas
- Boquillas de ambar
- Prensa-corbatas
- Lapiceros
- Monederos
- Leontinas
- Leopoldinas
- Gemelas
- Botones de pechera
- Cadenas llavero
- Insignias masónicas
- Billeteras de piel
- Puños de bastón
- Bastones
- Binóculos prisma alemanes

Noche

- Medallas religiosas
- Dijes
- Medallones
- Collares
- Pulseras
- Aretes de fantasía
- Argollas
- Cubiertos para niño
- Anillitos
- Chilindrines
- Dedales de piedra
- Souvenirs plata esmaltada
- Jarros de plata
- Marcos para retrato
- etc., etc.

Buena

LUIS SIEBE e HIJO
JOYEROS



Los mejores **JUGUETES** los vende la **LIBRERIA ESPAÑOLA**
TELÉFONO 38, SAN JOSE -- APARTADO 314, CARTAGO

LA COLOMBIANA
Es la QUE MEJOR
Confeciona su Calzado

ZAPATERIA situada frente a la BOTICA AMERICANA Calle Alfredo Volfo
TELÉFONO No. 751 APARTADO No. 699

Fiestas Cívicas de San José
CAMPO DE AVIACION
Empresa: URBINI-CRESPI
Aviadores: José Villa, Luis Venditti
30 Diciembre + 31 Diciembre + 1º Enero + 2 Enero

Precios de entrada al recinto del campo de aviación

Palco de 6 asientos	30.00
Entrada a Galería con asiento	1.00
» » sin asiento	0.50
Entrada por cada vehículo (hasta seis personas)	6.00

Abono por los 4 días de Aviación

Palcos de 6 asientos	90.00
Entrada a Galería con asiento	3.00
» » sin asiento	1.50
» por cada vehículo (hasta seis personas)	18.00

¡ IMPORTANTE !

Por estar situados los PALCOS en el fondo de la Sabana, cerca de los hangares, se advierte al público que la llegada más cómoda y más corta es bajando del tranvía en la estación terminal de la Sabana entrada del Bosque de los Niños.

Está abierta la suscripción para efectuar vuelos con pasajeros en el aeroplano pilotado por el famoso aviador José Villa.

Los vuelos con pasajeros se verificarán después de los cuatro días contratados por la Comisión de Fiestas.

Pidan informes en la oficina del Teatro Variedades al Contratista Mario Urbini.

SOMBRERERIA **LA IMPERIAL** de Federico Aymerich
Contiguo a la Botica Oriental. - Frente al Pasaje Jiménez

Gran surtido de sombreros, especialidad en pita (Ecuatorianos) Montecristi extraños. Fielto Stetson y otras marcas americanas. También variedad de paja italiana. VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR.

Antes de comprar en otra parte, visítenos
TELÉFONO 747 -- San José, Costa Rica -- APARTADO 65

CARNAVAL

Se hace saber al público que el Comité del Carnaval ha dispuesto lo siguiente:

19—Que el último escrutinio se verificará el 24 de Diciembre próximo, a las 10 p. m. en punto, y que después de esa hora no se recibirán cupones para nadie.

20—El derecho de inscripción será libre para carrozas, vehículos, disfraces, etc.

Para otros informes, dirigirse al «Comité del Carnaval». Apartado N° 1114. San José.

Tribuna Libre

Al margen de la Unión Centroamericana

VERDADES AMARGAS

Las voces de Unión y de concordia que han venido a pronunciar en este rincón del Istmo los ilustres Representantes de las Repúblicas Centroamericanas, parecen perderse en la oscura lejanía del horizonte!

Aquí no hay lugar para las grandes ideas, espacio para los grandes pensamientos! No hay calor sino para la polémica local ruidosa y estéril!

Se creyó que era la hora de resucitar en plena derrota un pasado de victorias! Contar en la esterilidad vergonzosa de este siglo de conquistas innominadas, la fecundidad prodigiosa de las virtudes antiguas; atizar la hoguera de la ilusión en las negras horas de la desesperanza! Despertar el alma costarricense amenazada al igual que sus hermanas, por las águilas siniestras del norte! Proclamar la Unión como único remedio de la invasión.

Más, qué hacer, si todo mundo duerme...duerme sí, en el silencio del oprobio?

Se abren las puertas de la cordialidad tica a los bucaneros del norte, a hombres de otra raza y otras costumbres que llegan a estas playas en busca de la riqueza y para quienes la servidumbre de nuestros togados no tiene precedente. Pero a los hermanos de nuestra misma sangre se les contesta con literatura bélica, excelente—como dice el ilustre Masferrer—para el caso de que el territorio fuera invadido y los bárbaros se hallaran a las puertas de Roma!

Ayer Cuba, Puerto Rico, Santo Do-

mingo, Panamá y Nicaragua, y mañana... quién no adivina? Y se habla de esas conquistas y de otros muchos peligros para el futuro... ya cercano! y entre tanto, nuestros repúblicos, escritores, estadistas ríen, ríen!... Eso los LIBRA DEL TRABAJO DE PENSAR, y cada vez que un grito de angustia, una alerta cualquiera llega a sus oídos, ellos ríen... y, una prensa mediocre y venal les hace coro! Y sienten que las uñas de la zarpa se clavan en el corazón del Continente, y ríen, ríen... esa carcajada amable y burla es la ÚNICA CORAZA PUESTA SOBRE EL CORAZÓN DE CENTRO AMÉRICA!

Por intervalos la prensa seria se ocupa del magno problema, pero una prensa tumultuosa y pueril ahoga la voz del patriotismo con sus gritos de serallo y con sus muecas de clown!

Pobre país, sujeto aún por las garras de un círculo mediocre que lo explota, y para quienes toda idea grande es un obstáculo para el porvenir!

Seguid adelante con vuestro séquito de Sanchos y no olvidéis en las soledades del destino, el abrazo fraternal que se os tendió en una hora de rebeldía indio-hispana!

Y repetamos las palabras de Masferrer—advertencia del Evangelio—enderezadas a QUIENNS TERGIVERSAN EL SENTIDO DE LAS IDEAS NOBLES Y DE LAS CAUSAS GENEROSAS: —«todo les sería perdonado; mas no se les perdonará jamás el pecado contra el espíritu».

SILVÁN ALMANZA

13-12-20.

Orotina - San Mateo - Turrubares

Empresas, aspecto social, progresos futuros

III

Ya están para terminarse los trabajos que ha emprendido don José J. Jiménez. Nada menos que un ingenio de azúcar, cuya instalación se está haciendo en las inmediaciones de San Mateo y Orotina, aprovechando las aguas del río Machuca.

Figuran después de las empresas de don Fernando, las del señor Jiménez Ortiz, la empresa eléctrica y las sacadoras de arroz de don Fernando Rudín. Este varón de empresa, ha hecho mucho en Orotina, y conste que ha protegido mucho a aquellos labriegos, porque él se contenta con ganar poco. Goza de una clientela enorme. También cura a las clases medias y bajas de Orotina, usando el sistema Homeopático.

Rudín será conocido dentro de pocos días, de uno al otro confín del país. Constantemente está pensando en una empresa nueva. Desearía yo, en manos de ese empresario, una billonada de dólares, para que en término de meses transformara toda esa zona.

La Tenería de los Barth es una factoría en pequeño y trabajan poco, pero con éxito. El comercio está en manos de seis o siete individuos, que trabajan empeñosamente. Los enunciaré por el orden de capitales: don M. Elías Vargas, don Cenovio Vargas, don Jesús Vega, don Crisanto Vargas, don José

María Vargas, Colonia China, don Francisco Vargas y el activo Alejandro Alvarado. Don Queleco y los hermanos León empiezan a trabajar en ese ramo con tino, y se les augura éxito.

Hoteles

Tenemos en Orotina dos: el Alfonso XIII y el Internacional, los dos en buenas manos y con excelente servicio, a pesar de que por defecto de los maquinistas, el tren se viene muy arriba, y la señora Vega de Acosta es la del negocio.

En San Mateo todos conocen el famoso Hotel Francés, en manos de doña Fidelina v. de Guzmán; la limpieza y el servicio son bastante buenos.

El comercio mateño está en manos de los señores Valverde, Rodríguez y Raimundo González, quien también tiene una sacadora de arroz, movida por fuerza hidráulica; el chinito Apen, con su negocio de abarrotes; sucursal de don Elías Vargas, en manos de don Beto Vargas, etc., etc.

Los talleres en estos cantones son escasos, porque casi en su totalidad son nativos; unos siembran, otros compran y revenden, esto último predomina.

Caminos

Los caminos en setiembre y octubre son intransitables, y si acaso se pasa, es con dificultad; más de una vez observé las carretas y las bestias de carga atascadas en esos caminos. Las lluvias en esa zona son torrenciales, los caminos se arreglan sin darle corrida al agua, de ahí que el agua se

empoza, dando ocasión a los atascaderos.

Las minas de Quebrada Honda, en la actualidad, trabajan poco, estoy por creer que esas empresas obtienen poco rendimiento, de ahí que el Administrador, machito Juchen, dedique sus pensamientos hacia el Guanacaste, para sacarle el jugo a esa zona con empresas ferroviarias, en las que le podemos augurar un éxito.

De Turrubares tengo que decir poco, es un cantón nuevo de tierras férciles y de gran porvenir. El paludismo que los azota, es fácil de combatir; su posición adecuada, presenta facilidades para su saneamiento, lo que ahí se necesita es un poco de dinero, una buena Junta de Higiene y manos a la obra. También hace mucha falta el puente de Paso Agres, porque eso de pasar la barca en el Alumbre es bastante incómodo y peligroso.

Extensión escolar

De esto conocen muy poco ahí; la Escuela de Orotina sí hizo su extensión escolar. Visitamos algunas veces las escuelas de San Mateo y viceversa. Hubo canje de ideas pedagógicas nuevas, y acercamiento espiritual.

Aspecto social

Las relaciones que tuve con las diferentes clases sociales me dió margen para estudiar su respectiva Psicología. El 50% de estas gentes son de buena índole, trabajadores entusiastas y hospitalarios; a pesar de que hay momentos en que revelan toda la bravura de los famosos chorotegas, y entonces que los aguanate Belial.

Las señoritas tienen el arte de caer simpáticas, hay algunas de colores amanzanados como las de la meseta central, y las otras trigueñitas, olorsas a resedas y con ese aire físico que tienen todas las mujeres del Pacífico, y que sólo explican las emociones del corazón. En las diferentes reuniones sociales que estuve, siempre estuve contento y me dispensaron atenciones que no merezco. Vivo muy agradecido de todas y de todos.

Progresos futuros

En mis notas anteriores ya dije que los tres lugares que he descrito, por su situación y por la feracidad de sus terrenos, están llamados a ser lo mejor de lo mejor. Sólo falta una verdadera campaña escolar, y vosotros maestros, empezad desde hoy a trabajar empeñosamente. Nosotros los que sabemos que la escuela pública es la llamada a fomentar todas esas iniciativas, impulsémosla en ese sentido, y cuando el triunfo se haya conseguido, vuestras conciencias y el espíritu escolar aparecerán como una titilante estrella. La misma llamada he de hacer a los agricultores, comerciantes y hacendados para que todos en consorcio le demos cima al supremo ideal. Y para terminar, si he ocasionado una lata a mis lectores, les pido disimulen mis errores de novicio.

MARCO TULIO JIMÉNEZ M.

Dr. Rafael Cruz Meza
CIRUJANO DENTISTA
Oficina: FRENTE A LA BOTICA FRANCESA

Quong Tai Chong & Co.
(JACOBO SANCHEZ)
IMPORTADORES Y EXPORTADORES
PUNTARENAS, C. R.

Nuevo y Eficaz Remedio PARA LAS Enfermedades DE LA Sangre.

EL SULFARSENOL

Menos tóxico y más estable que el NOVARSENO BENZOL

Es muy activo y se tolera muy bien. Puede aplicarse sin inconveniente subcutáneamente, sin necesidad de preparación especial.—Sin peligro de ninguna clase, se puede usar en niños recién nacidos.—SERIES DE DIEZ AMPOLLAS.

En el «NUEVO BOTIQUIN» de ELÍAS VARGAS M. (Consultorio de los Doctores Fonseca Calvo y Calderón, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica).

DE INTERES PARA LOS EXPORTADORES

EL BAZAR DEL MERCADO de don José Esquivel

ha recibido una gran cantidad de SACOS PARA CAFE, en tamaños de 28" X 44" y de 28" X 40" legítimos de Calcuta, y de doble costura, que está realizando a PRECIOS DE QUEMA.

Estos sacos son también a propósito para empacar cereales, frutas y cacao.

Pensión Sara de Bonilla

Calle 4a. No. 23 - - Plaza de San Francisco

Dirección Cablegráfica: "Sarabonilla" - Apartado 939 - PANAMA

La señora Sara de Bonilla ofrece sus dos BOARDING-HOUSES para familias: uno en la calle 4ª No. 23, frente al templo de San Francisco y el otro a dos cuadras del Hospital Panamá.

TODA COMODIDAD

AL COMERCIO

Tengo el gusto de anunciar al Comercio que de nuevo acepto órdenes para pedidos de Gasolina WICO y Canfin LUZ SUPERIOR. Para más informes, en mi oficina: Altos del Banco de Costa Rica.

H. T. PURDY, Agente de la «West India Oil Company».

GASOLINA - CANFIN - ACEITES LUBRICANTES - GRASAS - PARAFINA

NOTA: Tengo Canfin «Luz Superior» en Puntarenas para entrega inmediata.

"AMBOS MUNDOS"

URIBE & PAGES

Acabamos de Recibir:

Sombreros pita «Montecristi» legítimos, CASIMIRES INGLESES, Géneros de lana para trajes de señoras, Ciruelas francesas, Hiladilla de algodón, Bombillas Eléctricas OSRAM, Cuerdas alemanas para guitarras de tripa y entorchadas de seda, Confites ingleses y americanos y muchos otros artículos más. TODO: A PRECIOS BAJOS.

Háganos una visita y se convencerá de ello

El Gran Baratillo de LA TIENDA AZUL

durará hasta FINES DE DICIEMBRE

PARA FIESTAS, precioso surtido de vestidos para señoras y niños; sombreros, cintas, flores, juguetes y lindos regalos para Pascua.

Quien no haya podido hacerse sus estrenos para Fiestas, esté tranquilo, en «LA TIENDA AZUL» encontrará lo que desee. Recuerde que los precios de «LA TIENDA AZUL» siempre son los **más bajos**.

Teléfono 534 * Avenida Fernández Guell, San José * Apartado 291

Fiestas Cívicas d San José

AVISO

A los propietarios de automóviles, landeaux, victorias, coches americanos y volantas, se les hace saber:

Que la Comisión de Fiestas, ha dispuesto fijar los siguientes impuestos por los cuatro días de fiestas:

Automóviles de 5 asientos.....	¢ 20-00
» » 7 »	25 00
Landeaux	15-00
Victorias y coches americanos.....	10-00
Volantas	5-00

La inscripción y pago del impuesto podrá hacerse hasta el 15 inclusive en la oficina de don Francisco Saborío (Sittenfeld). Este impuesto es para los vehículos particulares y de alquiler. — Para más detalles, en la Oficina de Detectives.—San José, 3 de Diciembre de 1920.

Teléfono 835



San José, C. R.

COMMERCIAL CORPORATION OF CENTRAL AMERICA

EXPORTADORES de CAFE y AZUCAR

IMPORTADORES de MERCADERIAS EN GENERAL

Agentes de Manufactureros

Compramos al Contado CAFE y AZUCAR

Oficina: Frente (Norte) del Banco de Costa Rica en los bajos de la Cámara de Comercio

Avisos económicos

TARIFA: 20 palabras o menos, 0.75 por inserción, mínimo 4 inserciones. Exceso: 3/4 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

Un consejo. No compre sal ni manteca sin consultar los precios de La Granja, si no quiere perder dinero.

Broches presión a 15 céntimos docena.—PARAGUAS de 12-00 a 6-00.—TIENDA DE ALAJUELITA, 100 v. al Sur de Cesáreo García.

A los pintores y albañiles CALCIMINIA HIGIENICA. Ofrecemos magníficas pinturas de agua fría, que no suelta y es labable.—Surtido en colores que garantizamos. L. MARTÍNEZ & HNO.—Apartado 1080.—150 varas al Este de Robert.

Se vende en muy buenas condiciones para el comprador uno de los mejores negocios de Taquilla y Pulpería en San José. Informes con Joaquín Escalante, Tobías y Ernesto Valverde, o Rafael Valverde, establecimiento «La Playa», el Pacífico.

Encurtidos frascos grandes «Morton» a 16-00 docena.—ALAMBRE de pías a 20-00 quintal.—En cantidades, estos artículos precios especiales.—TIENDA DE ALAJUELITA, 100 varas Sur de Cesáreo García.

Local para comercio Desde el 1º de Enero entrante, se dará en arrendamiento el local situado en la esquina Noroeste del Parque Central, entre calle 2ª y Avenida 2ª.—Entenderse con TRODOSIO CASTRO F.

SE VENDEN muy barato un acreditado Restaurant, 50 varas al Sur del Cometa.—Informes allí mismo.

Para ser Bella Polvos franceses IRIS, Pour être Belle; únicos que no manchan el cutis. Deliciosamente perfumados.—Todas las tiendas de lujo los venden.—Depósito: «Tienda de don Chepe Esquivel».

Dueños de Automóviles! Pueden conseguir accesorios para Autos de alta calidad, donde EL MUSEO COMERCIAL.—Candelas «Long Distance», llantas «Star», esmaltes «Kwicwork», etc., a precios especiales de introducción.—25 varas al Este de La Motocicleta, Paso de la Vaca.

Pulperos Acaban de llegar visitas para licor a la pulpería «La Constancia». Esquina diagonal a la Biblioteca Nacional.

Se desea alquilar CASA en lugar céntrico de la ciudad. Dirigir ofertas a J. Francisco Trejos.—Apartado 950.

A mi clientela y al público en general hago saber que he trasladado mi taller de tapicería, 75 varas al Sur del Teatro América, adonde atenderé con el esmero de siempre las órdenes que se me confíen.—MARIUS FERRAT.

De ocasión. Se vende un juego de muebles de oficina confortable, forrado en imitación cuero, hecho en la Tapicería Francesa, 75 varas al sur del Teatro América. Aproveche la oportunidad.

Casa de alto se alquila una frente al Mercado.—Informes donde Mainieri & Co.

Se vende un motor eléctrico para una máquina de coser en la Fábrica de Peinados, frente al parquecito del Sagrado.

Vendo varias casas en esta ciudad. Informará Vital Loaiza en la tienda de don Gabriel Vargas.

Volanta de dos cuatro ruedas se desea comprar. Dirigir ofertas con precio, al apartado 454.

Cámara Fotográfica tamaño 6 1/2 por 8 1/2, lente alemán muy fino, véndese. Informes en nuestra oficinas.

Se vende una patente de licores del país y extranjeras y un derecho de teléfono informa.—LUIS VANNI

Se solicitan 100 sillas para alquilar. Ofertas Apartado 1136.

Necesito alquilar un local para negocio.—Dirigirse Apartado 1071.

SE DESEA alquilar una casa amueblada. Informes: Administración del DIARIO DEL COMERCIO.

Se venden Tractor Cletrac, arado de gasolina. Dinamos 2, 4 y 5 K. W. 110 y 220 volts. Automóvil «Monarch». Motor gasolina 10 H. P.—Taller Electro-Mecánico.—SANTIAGO MONTERO BERRY y HERMANO.—50 vs. al Este de la «Nueva Lira».

Electricidad Reparación de toda clase de aparatos eléctricos.—Surtido completo de toda clase de rollos para motores y dinamos. Planos y Presupuestos.—SANTIAGO MONTERO BERRY y HERMANO.

Aquilo un cuarto amueblado. Entenderse con Rubén Montero R., 200 varas al Este de la Botica Astorga.

Se alquila casa contra temblores para familia regular. Informes en las oficinas de este diario.

Caldera Se vende una para hacer gas acetileno.—Informes con Rubén Montero R.

50.000-00 se solicitan. Excelentes garantías. Diríjase propuestas al apartado 516.

Vendo casa grande y solar en calle de Blancos por \$ 4,500-00; tiene fuerza eléctrica para luz y cocina, cañería y salida al tranvía de Guadalupe.—J. MARCOS.—Unión Pasaola.

Nueva firma comercial

San José, 25 de noviembre de 1920.

Sr. Director del DIARIO DEL COMERCIO P.

Señor: Los abajo suscritos hemos constituido por escritura otorgada ante el Notario Público don Claudio Castro Saborío, una Compañía Mercantil colectiva que girará en esta plaza, bajo la razón social de «ALFREDO ESQUIVEL Y HERMANO». Su objeto será el comercio en general, de importación, exportación, agencias, comisiones, compra y venta de bienes, muebles e inmuebles, productos nacionales y toda clase de operaciones de la misma índole de las enunciadas anteriormente.

Al ponerlo en conocimiento de Ud. le presentamos nuestro agradecimiento por la confianza que le merecimos anteriormente en nuestros negocios particulares y esperamos que ahora nos siga favoreciendo de igual modo, en la seguridad de que sus gratas órdenes serán siempre atendidas con la mayor diligencia y cuidado.

Ambos socios somos Gerentes de la sociedad y firmaremos indistintamente, «ALF. ESQUIVEL y HNO.», como se ve al pie de la presente.

Aprovechamos la ocasión para reiterarle la expresión de nuestra consideración más distinguida,

ALFREDO ESQUIVEL ANICETO ESQUIVEL

Agradecemos el envío de la anterior comunicación y nos es grato desear a la nueva firma mucho éxito en sus actividades.

La muerte de Joselito se da en el «Trébol» esta noche

La célebre película que dará idea al público josefino de la terrible tragedia de la muerte de JOSELITO, el Amo de las plazas, que privó a los aficionados del toro del más grande exponente del difícilísimo arte de Mazantini, se dará esta noche en el Teatro Trébol.

Es esa sorprendente cinematografía de la célebre corrida en donde encontró la muerte Gallito, los triunfos del incomparable torero, su vida entera, y los imponentes funerales que dejaron recuerdo impercedero en el ánimo de los madrileños.

Reina un entusiasmo extraordinario por asistir esta noche al Trébol a ver la Trágica muerte de Joselito y tenemos seguridad que el lleno de hoy con esa película será extraordinario.

Mañana viernes continúan las encantadoras artistas y tonadilleras españolas LAS MAÑICAS; es magnífica la temporada en el Trébol, que se ve todas las noches con estas encantadoras muchachas muy concurrido.

Las MAÑICAS triunfan siempre y sobre todo en su simpática temporada en el Trébol.

Sombreros, vestidos, juguetes de París

Aviso al público que quiero vender todas mis mercaderías antes del primero de Enero próximo. Hay que aprovechar, pues, para comprar todo lo necesario para las fiestas y también para regalos de Noche Buena, pues tengo un gran surtido a precios de costo, de toda clase de regalos.

Creo necesario repetir que todas mis mercaderías fueron compradas en París y que las escogí personalmente. El éxito que tiene mi exposición de sombreros de verano y de juguetes es prueba de la calidad de mis artículos.

ODILIA DE BREMAUD

25 varas al Oeste de la casa de don Luis P. Jiménez.

Francesca Bertini en la Condesa Sara

La hermosa película titulada LA MUJER, será exhibida esta noche en el clásico Teatro América, para solaz del público josefino que allí acude atraído siempre por las grandes novedades que exhibe y por la fuerza de la costumbre que, como se sabe, es una segunda naturaleza.

Para el domingo próximo anuncia el América el monumental estreno de la última creación de FRANCESCA BERTINI, titulada LA CONDESA SARA, cuya adquisición ha costado a la empresa no pocos trasadores... y colones, pues se trata de una selectísima obra de arte italiano de lo más refinado.

La Bertini crea en La Condesa Sara, uno de los más complejos tipos de la mujer del gran mundo, con ese cabal conocimiento de las emociones que ha adquirido en su larga vida de artista. Para la Soberana del arte, ningún sentimiento humano guarda misterios ni imposibles. De tal modo penetra la psicología del personaje que interpreta, que las obras que vive frente al objetivo, las vive de verdad. Es la grande, la inimitable creadora.

TEATRO VARIEDADES - JUEVES 16

GRANDIOSO ESTRENO DE ARTE ESPAÑOL!!

La muerte trágica de Gallito

DOMINGO.—La grandiosa película LA GARRA BOLSHEVIKI

TEATRO AMERICA - JUEVES 16 Dicbre.

GRANDIOSO ESTRENO!! — MAURICE TOURNEUR en la película

LA MUJER

Mañana: Gran Concierto de despedida por SALAZAR - NICOLICH - FERRER

TEATRO TREBOL - Jueves 16 de Dicbre.

La película de GRAN ACTUALIDAD, titulada:

La trágica muerte de JOSELITO

Mañana Viernes.—Nuevas atracciones por las aplaudidas MAÑICAS.

TEATRO MODERNO - Jueves 16 Dicbre.

PRISCILLA DEAN en la sensacional y aplaudida película de gran arte

LA VIRGEN DE STAMBUL

LUNETAS o BUTACA 0-50

LA MEJOR

Fábrica de Siropes y Aguas Gaseosas (Establecida en 1907)

No emplea TAPAS USADAS

Juan Luis Campos

TELÉFONO 190 -- APARTADO 935

LA ALHAMBRA

ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Pagés & Cía.

Tabaco Iztepeque. — Loza de toda clase.—Escobas para patio, extranjeras. — Cigarrillos «Susi-ni». — Puros Habanos y Jamaica.

PINTURAS, ACEITES, AGUARRAZ

ALAMBRE para cercas y grasa para ejes, de superior calidad, donde ESCALANTE. Bajos del Hotel Washington.

AZUCAR DEL INGENIO "DOMINICA"

Vendemos en todos nuestros despachos en

SAN JOSE -- ALAJUELA CARTAGO

por Mayor y Menudeo

R. ODIO & Co.

TE LIPTON

El mejor que se produce, cosechado y empacado en las Haciendas pertenecientes a la casa Lipton en Ceylán y la India. De venta en todos los establecimientos de abarrotes

FERROCARRIL AL PACIFICO

SERVICIO DE PASAJEROS

(LEA PARA ABAJO)		ESTACIONES	(LEA PARA ARRIBA)	
San José Alajuela DIARIO	San José Puntarenas Domingo, Martes, Jueves y Sábado		Puntarenas San José Domingo, Lunes Miércoles y Viernes	Alajuela San José DIARIO
p. m.	a. m.	San José	p. m.	a. m.
2.30	9.00	San José	1.45	11.00
3.05	9.35	San Antonio	1.10	10.25
3.30	10.00	Ciruelas	12.47	10.00
3.50	10.18	Alajuela	9.35	
	10.45	Turrúcares	12.27	
	11.00	Atenas	12.05	
Esparta	11.25	La Balsa	11.50	Puntarenas
Puntarenas	12.20	Escobal	11.25	Esparta
Domingo, Lunes	1.50	Orotina	10.30	Domingo,
Miércoles	2.10	El Roble	8.40	Martes, Jueves
y Viernes		Puntarenas	8.15	y Sábado
a. m.	p. m.			
6.15		Esparta		p. m.
6.55		El Roble		5.45
7.15		Puntarenas		4.55
a. m.	p. m.			4.30
				p. m.

Hay varias Estaciones intermedias en donde paran los trenes. Informes en cualquier Agencia.

ALBERTO ZUÑIGA, —Supl. de Tráfico

El Templo de la Música Una película prohibida

Los trabajos del kiosco del Morazán, o Templo de la Música, como quieran llamarle, tocan ya a su fin.

Los poyos adyacentes, de aquel paseo público han estado constantemente ocupados por espectadores de todo género, sobre todo por las tardes y hasta horas avanzadas de la noche. Se ha hecho aquí, punto obligado de las tertulias callejeras y es que aquella actividad febril desplegada por los trabajadores, reviste algo de insólito en nuestro ambiente de pureza y de molición.

En pocos días se ha hecho una labor que en otras circunstancias habría durado meses, lo que prueba la buena dirección que esos trabajos han tenido y el esfuerzo de nuestros obreros cuando tienen el incentivo de un jornal satisfactorio.

No, nuestro obrero no es el *curtidor* que algunos dicen; sépanse interesar su decoro de trabajador, y ahí lo tienen ustedes hasta la media noche, en los altos andamios, soportando el frío y el relente de estas noches dicembrinas, después de la ruda jornada de todo el día, bajo el fuerte sol y sin haber disfrutado más que de breves momentos de descanso, para tomar el humilde refrigerio que allí lleva la esposa acompañada de dos o tres *panzoncillos* que se divierten viendo a su tata en aquel ajeteo incansable puliendo las estrías de las columnas, o bien cimentando la alta cúpula bajo el titilante resplandor de las estrellas.

Mirando a estos trabajadores viene a nuestra mente el recuerdo de las colmenas modestas y sonoras, que laboran sin descanso dirigidas por su poderoso instinto.

Aquello es otra colmena por la fe y la devoción del trabajo que redime y engrandece.

Nuestros obreros han ganado en jornadas, una medalla de mérito que nosotros batimos con justo entusiasmo y que colocamos en el pecho de nuestro artesano digno y trabajador.

Ellos son tan constantes y esforzados como otro cualquiera. Estimúleseles debidamente con un salario justo, y levantarán templos no sólo a la MÚSICA, sino a todas las musas del SACRO OLIMPO.

El match del domingo en Alajuela

El domingo pasado, tal como se había anunciado, se verificó en Alajuela un match de foot-ball entre un equipo cartaginés y otro alajuelense.

El match se dedicó al señor Ministro de la Guerra don Aquiles Acosta, quien asistió al acto.

La partida se empujó con verdadero interés; ambos partidos se disputaron con empeño el triunfo, resultando el triunfo de parte de los alajuelenses quienes consiguieron hacer dos goals contra uno. La Banda Militar de Cartago amenizó el acto.

Felicitemos a los dos equipos, vencedor y vencido por el hermoso juego que hicieron y lo atrayente del espectáculo

Dos Magníficas Propiedades EN VENTA

Se vende una de las mejores propiedades de San José, casa ocupada por don Enrique Velázquez y casa ocupada por el doctor Emilio Echeverría, ambas propiedades se comunican y tienen un fondo común de 100 varas. Punto inmejorable para hacer un hermoso pasaje. Quien tenga interés puede hacer propuesta en esta a don Enrique Velázquez y en Limón al doctor M. A. Velázquez.

Cuando la Empresa del Teatro *Variadas* anunció hace poco *La garra bolchevique*, creyendo acaso que se trataba de una cinta de propaganda de aquellas inhumanas doctrinas, se prohibió su exhibición; pero se ha levantado, en vista de que trata en ella de poner de manifiesto los desmanes, horrores y crímenes ocasionados por la revolución rusa.

Es una película que levanta la opinión pública contra aquellos descarados reformadores de la sociedad.

Se estrenará en la noche del domingo próximo.

Hoy tendrá lugar el estreno de *La Trágica muerte del Gallito* hermosísima cinta que traslada a la pantalla la vida íntima del insigne torero, su arte de lidiar exquisito, el trágico momento de su muerte acaecida en la plaza de toros de Talavera de la Reina y su suntuoso entierro, funerales y grandes manifestaciones de duelo.

En la Fábrica DE PEINADOS, frente al parquecito del Sagrario, tiene Amelia de Peña su taller de costura, donde se hacen toda clase de trabajos con cerneantes al ramo, como Perforados, Plisados, Bordados, etc. Buen gusto y a precios bajos.

Movimiento diario

Santoral

Jueves 16 de diciembre; Santos Concoredio y Eusebio.

Nacimientos

John, de Herman Paul Uricch y Kathleen Elaine y Galt.

Zoraida, de Joaquín Vargas y Fidelina Pérez.

José Claudio, de Claudio Loaiza y Josefa Guerrero.

María Julia, de Emilio Guillén y Carmen Marín.

Porfirio, de Arnaldo Monge y Margarita Valverde.

Miguel Angel, de Samuel Marín y Ester Herra.

Defunciones

Juana Gómez Sánchez, 60 años, San José.

José Claudio Loaiza, edad ignorada, San José.

María Solano, 36 años, San José.

Joaquín González, una hora, San José.

Pedro Hashin, 38 años, New Orleans.

Pasaportes

Soffa Casal Conejo, para Panamá. Castor Born Lenaret, para Alemania.

Agustín Castro Avilés, para Nicaragua.

Hospital

ENTRADAS

Hernán Murillo, San José.

Manuel Suárez, San José.

Arcadio Cascante, San José.

Rosario Paniagua, San José.

Manuel Díaz, Turrialba.

Santiago Tenorio, Tibás.

Juan Campos, Barba.

Francisco Martínez, Parismina.

Rafael Sequeira, San Ramón.

Guadalupe Sequeira, San Ramón.

Ema Granados, Guadalupe.

Alfredo Gómez, Alajuelita.

José Angel Mata, Cartago.

Gordiano Delgado, Puriscal.

SALIDAS

Concepción Sánchez, La Uruca.

Ema Granados, Goicoechea.

Rafaela Pizarro, Limón.

Neftalí Porras, San José.

Luisa Paniagua, San José.

Gerardo Fernández, Cascajal.

lea nuestros ANUNCIOS ECONÓMICOS.

Todos los días hay nuevos.

Fernando Castro Avilés

AVISA A SU CLIENTELA, QUE HA ABIERTO NUEVAMENTE SU DESPACHO, AL LADO NORTE DEL MERCADO

Teléfono 773 -- SAN JOSE, C. R. -- Apartado 641

MÉDICOS INTERNOS

Doctores. Ovarés, Quesada, Moreno, Barrionuevo y Quirós.

Biblioteca Nacional

Movimiento de lectores en el día 14 del corriente:

A revistas y periódicos 32
A obras diversas 36

Salidas de Correos

El sábado próximo a las 8 a. m. se hará despacho de correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía Nueva York; para México, Guatemala y Nueva Orleans, vía Cristóbal; para la América del Sur y Antillas, vía Colón, por el vapor «Calamares».

Tipos de cambio

EN NEW YORK

Libras 3.44
Francos 0.17.10
Marcos 0. 1.31
Liras 0.28.75
Pesetas 12.90

New York, diciembre 9 de 1920.

BANCO DE COSTA RICA

Dollars 412
Libras 292
Francos 132
Pesetas 272
Liras 80
Francos Suizos 342
Marcos 1.45
Florines 32

BANCO MERCANTIL

No cotizó.

BANCO ANGLO

Dollar 412
Libras 292
Francos 132
Pesetas 272
Liras 80
Francos Suizos 342
Marcos 1.45
Florines 32

ROYAL BANK OF CANADA

No cotizó.

San José, diciembre 15 de 1920.

Marítimas

Limón, diciembre 13.—Hoy a las 2 p. m. ancló procedente de la Habana con 3 días de travesía y consignado a la U. F. Cº el vapor inglés SAN BLAS, de 2142 toneladas, Capitán J. C. Scott y 52 tripulantes. Pasajeros: Br. Juan R. Casasola, Mario Fernández y señora, Enrique Rojas, Dr. don Oscar Fuentes y uno en tránsito. Sin carga. Correspondencia: 181 sacos y 1 paquete.—Por el Capitán de Puerto, Jorge Castro P., Srío.

Limón, diciembre 15.—Anoche a las 10 zarpó con destino a Bocas del Toro y despachada por Alejandro León, la lancha costarricense CANTON, de 30 toneladas, Capitán Simon Hippolito y 7 tripulantes. Pasajeros: Louisa Jones. Carga: 7 bultos repollos, 4 cajas zanahorias, 2 cajas tomates, 1 canasta lechugas y 1 saco chayotes. Sin correo.—El Capitán de Puerto, G. Acosta.

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Tienda de Novedades

ESPECIALIDAD EN ROPA HECHA

San José, Costa Rica

Dr. JUSTO PASTOR LOPEZ

MEDICO-CIRUJANO

ESTABLECIDO EN PUNTARENAS

ATIENDE ORDENES

en cualquier parte de la Costa del Pacífico

Dr. Joaquín Berrocal

PARTICIPA A SU CLIENTELA

que ha abierto su

Oficina Profesional

EN LA

Cuesta de Moras

frente al Dr. don Ramón Zelaya.

Teléfono No. 224

El Gran Bazar de Juguetes

Ayer tuvimos oportunidad de hacer una visita al edificio de la Escuela «Juan Rafael Mora» de esta capital, donde los señores MORA & CIA. están terminando la instalación del gran BAZAR DE JUGUETES.

Por la organización que notamos, por la enorme existencia de juguetes, por los precios bajísimos que están marcados, por la presentación y adorno de la planta baja del edificio y por los innumerables atractivos que tendrá el Bazar, tanto para los niños como para los adultos, podemos asegurar que será el gran acontecimiento del mes de diciembre, porque nunca hemos presenciado en su ramo, nada igual.

Para hacer una exposición completa de lo que será este GRAN BAZAR DE JUGUETES, desea este cronista, hacer una narración detallada en todos sus puntos:

LOS JUGUETES.—Debidamente colocados en los estantes y mesas de exhibición, presentan un hermoso espectáculo. Aquello parece un palacio de hadas, donde los hermanos Grim hubieran tenido suficiente fantasía para escribir miles de cuentos más, tan bellos y sugestivos como los de Pulgarcito, la Cenicienta, la Capercucita Encarnada, etc., etc. En el ramo de muñequería, las hay de todos precios, tamaños y colores, desde las diminutas muñequitas andarinas hasta enormes muñecos de 40 pulgadas de alto. Payasos de movimiento, que al impulso de sus propietarios parecen seres vivientes que afanosamente hacen rodar una rueda de colores; pitos, cornetas, tambores, cochecitos, automóviles, bombas de incendio, caballitos, cocinas, gorros de fantasía, troles, camiones y miles y miles de juguetes imposible de imaginar y enumerar en esta crónica.

LOS PRECIOS.—Examinamos detenidamente los precios y podemos asegurar que son bajísimos, pues según nos informó el señor Mora, todos los juguetes que vimos, parte de ellos representan el saldo de diciembre del año pasado y la mayoría, que son los que llegaron retrasados en marzo de este año, todos procedentes de las grandes fábricas alemanas, francesas, españolas y americanas, fueron calculados con el cambio al 300%, de manera que cabe decir aquí, que no hay mal que por bien no venga, pues aquel retraso que al parecer fué gravoso para los señores Mora y Cia., hoy los pone en posición de que nadie pueda competir en precios de juguetería con ellos, debido a la tremenda alza del cambio, que han tenido que soportar aquellos lotes de juguetes importados últimamente por el comercio, quien ha tenido que calcular su juguetería al cambio actual de 450%.

EL ADORNO.—Desde que traspasamos el dintel de la gran puerta del edificio, nos pareció hallarnos en un ambiente embalsamado. Nos recordó aquello, las leyendas que nuestros abuelos nos contaban de cuando chicos, recordando los enormes portales, que eran su devoción en los dorados tiempos de nuestras onzas de oro. Cientos de pies de guirnalda de ciprés, con farolitos chinos, campanas

de papel y demás adornos adecuados penden desde la puerta principal hasta la terminación de los corredores. La iluminación eléctrica será *al giorno*, haciendo un conjunto admirable.

LA RUEDA DE CHICAGO.—En el centro del patio está instalada y movida por fuerza motriz y lleva ocho columpios en los cuales confortablemente, parejas de muñecas, se deleitarán experimentando las sensaciones del movimiento rotativo de la máquina, cuando los suba y baje. Esta será una de las mejores atracciones de grandes y chicos.

EL TEATRO DE CINEMATÓGRAFO.—En el gran salón donde los pupilos de la Escuela reciben la clase de canto, ha sido instalada esta distracción. Nos informaba el señor Mora, que la entrada al cine será completamente gratis. Cada cliente que compre por más de ₡ 1-00, tendrá derecho a un ticket que le será entregado por un empleado especial, a la presentación de los cupones que dará la cajera, correspondientes a la compra. Max Linder, Charles Chaplin serán los actores favoritos de los pequeños. Como vistas instructivas, especiales para la niñez, se proyectarán excelentes series naturalistas así como la Vida de los Pájaros, Escenas de la Gran Colección de Animales que habitan en el Jardín Zoológico de Bronx Park en Nueva York, etc., etc.

SAN NICOLAS.—Durante todo el tiempo que permanezca abierto el Bazar, San Nicolás, que llegará por el primer vapor holandés de este mes, estará atendiendo a los visitantes. Es la primera vez que San Nicolás visitará nuestro país. Como es de carne y hueso y siempre está al corriente de la conducta de toda la chiquillería del mundo, trae bajo su brazo una enorme lista en la cual tiene anotados todos los nombres de nuestros niños, con detalles completos de sus malos y buenos comportamientos. San Nicolás viene de Alemania y durante su viaje ha aprendido bastante bien el español, que tanto necesitará para regañar a los mal portados y acariciar con dulces palabras a los buenos.

Esta es a grandes rasgos nuestra reseña de la ingeniosa idea de los señores Mora & Cia. al establecer su GRAN BAZAR DE JUGUETES en el «Juan Rafael Mora», y al contemplar el espontáneo presente que de excelentes juguetes hicieron a los niños más pobres del plantel y la función de Cinematógrafo con que los obsequiaron el último domingo, no podemos menos que desearles un feliz éxito y felicitarlos por la simpática impresión que recibieron los padres de aquellos niños bondadosamente obsequiados.

Súrtase de abarrotes, vinos y licores a los precios más bajos, la mejor calidad y peso completo.

«Al Siglo Nuevo» - A. Herrero & Co.

TOME PONCHE La Gran Señora

LUIS CASTRO SABORIO

ABOGADO Y NOTARIO

Bufete del Licenciado don Gerardo Castro
SAN JOSÉ, C. R.

VERME-OL

REMEDIO CONTRA LAS LOMBRICES

SABE A YERBABUENA

BOTICA ORIENTAL

NORTHERN RAILWAY COMPANY

AND OPERATED LINES

COSTA RICA

A partir del 15 de diciembre de 1920, el itinerario del tren que de Alajuela sale para San José actualmente a las 12.45 p. m. y llega a San José a la 1.45 p. m., se correrá en la forma siguiente:

Sale de Alajuela a la.....	1.00 p. m.
» » Echeverría a la.....	1.13 p. m.
» » San Joaquín a la.....	1.20 p. m.
» » Heredia a la.....	1.35 p. m.
» » Santo Domingo a la.....	1.43 p. m.
Llega a San José a las.....	2.00 p. m.

San José, 7 de Diciembre de 1920.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador.

M. M. MARSH,
Superintendente.

Pida siempre
Refrescos de

LANAVARRA

por su cuali-
dad y precio